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Глобальное 
потепление - 
большой
обман

Мигранты 
начинают 
создавать 

боевые 
дружины

ВНИМАНИЕ!
Увидел 
беспилотник - 
жми 
на «Радар»!

Читайте новую 
вкладку «МН»
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Хитрый бензин
Похоже, бензин у нас - это та-

кая субстанция, которая жи-
вет своей жизнью. Сколько 

правительство ни старается уре-
гулировать его производителей и 
продавцов, как ни увещевает их, 
цены все равно растут. 

Бензин марки АИ-92 только с на-
чала сентября на оптовых торгах на 
Санкт-Петербургской МТСБ подо-
рожал на 9%, и цена на него за тонну 
продолжает лезть в гору. Туда же дви-
гается бензин марки АИ-95, а дизель-
ное топливо прибавило 8,5% - тоже 
немало. И никакие переговоры чи-
новников с представителями топлив-
ных компаний повлиять на эту тен-
денцию не могут. Странно, однако.

Сегодня российское правительство 
демонстрирует, что мучительно ищет 
способы стабилизации цен на нефте-
продукты. В частности, власти пред-
упреждают, что могут вернуться к идее 
введения заградительной пошлины на 
экспорт топлива, которая должна ра-
ботать только в отношении недобро-
совестных экспортеров. Добросовест-
ным же поставщикам, выполняющим 
квоты по поставкам на внутренний ры-
нок, власти будут компенсировать по-
шлину через обратный акциз на нефть.

Хитрая это штука. Ее еще назы-
вают отрицательным налогом - это 
когда бюджет платит налог нефтя-
никам. С какого бодуна?! Прави-
тельство придумало таким образом 
облегчить бизнес-страдания нефте-
баронов? «Страдать» они начина-
ют, когда цены на нефтепродукты 
в мире становятся выше, чем цены 
внутри России. И нефтекомпании 
«с кровью» отрывают топливо для 
своей страны, испытывая невыно-
симые муки и теряя вожделенные 
прибыли от экспорта.

Эти «потери» им и компенсиру-
ют из бюджета - за счет налогопла-
тельщиков - через обратный акциз. 
То есть те, кто когда-то хапнул в 
собственность кусок нефтепро-
мыслов, де-факто украв его у на-
рода, требуют и получают доплату 
от властей, если теряют деньги на 
внутренних поставках.

Схема управления экономикой в 
РФ выстроена так, что правитель-
ство работает только на олигархов и 
крупный бизнес. Исключительно в их 
интересах. И даже введенный только 
что запрет на продажу нашего топли-
ва, судя по всему, всего лишь фиговый 
листочек, которым чиновники хотят 
прикрыть срам нынешних правил 
бензинового бизнеса. В 2022 году фе-
деральный бюджет заплатил нефтя-
ным компаниям более 2 трлн рублей 
«обратных налогов». Это называется 
«хвост виляет собакой». 

Именно так надо в реальности 
понимать выводы продвинутых экс-
пертов вроде Никиты Кричевско-
го, которые заявляют, что не ждут 
подвижек в решении бензиновой 
проблемы. «Правительство в энер-
гетическом плане беззубо, - считает 
Кричевский. - Минэнерго могло бы 
- решило. Новак мог бы - решил. Но 
ничего не получается и не получит-
ся. Все прикормлены, все куплены». 
Такой вот у нас хитрый бензин.

Павел Максимов

С овет директоров 
Центробанка повы-
сил ключевую став-

ку до 13%. 
Как указал в своем 

пресс-релизе ЦБ, реализо-
вались проинфляционные 
риски - рост внутреннего 
спроса, опережающий воз-
можности расширения вы-
пуска, и ослабление рубля 
в летние месяцы. Очень 
сомнительное утвержде-
ние. И еще одно: для того 
чтобы инфляция верну-
лась на уровень 4% в 2024 
году, необходимо якобы 
дополнительное ужесто-
чение денежно-кредитных 
условий для «ограничения 
масштаба отклонения ро-
ста цен вверх от цели», по-
яснил регулятор. Звучит 
откровенным бредом!

Президент Ассоциации 
российских банков Гаре-

гин Тосунян считает, что 
Центробанк повышени-
ем ставки не добился за-
явленных результатов: 
«Изменение ключевой 
ставки направлено, что-
бы якобы снизить ин-
фляцию, якобы укрепить 
рубль, но мы не видим 
такой прямой корреля-
ции», - очень вежливо вы-
разился топ-банкир.

Эксперты высказы-
вались более резко. «Из 
решения совета дирек-
торов ЦБ выпали вопро-
сы влияния ключевой 
ставки на финансирова-
ние развития реально-
го сектора экономики, 
- утверждает Андрей 
Конопляник, член науч-
ного совета РАН по си-
стемным исследованиям 
в энергетике. - Текущий 
уровень ключевой став-

ки является убийствен-
ным для кредитования 
реального сектора и 
экономического роста в 
стране».

По мнению академи-
ка Сергея Глазьева, по-
вышением ключевой 
ставки Центробанк под-
рывает работу всей бан-
ковской системы. По его 
словам, ЦБ уж слишком 
откровенно играет про-
тив России. «Весь совет 
директоров ЦБ вместе со 
всем исследовательским 
департаментом ведом-
ства можно заменить од-
ним человеком, сохранив 
много государственных 
средств, - предложил Гла-
зьев. - А всю денежно-
кредитную политику ЦБ 
можно уложить в про-
стейшую программу, для 
которой даже не потре-

буется искусственного 
интеллекта».

Вместо чиновников 
ЦБ достаточно поста-
вить простой автомат, ко-
торый будет работать по 
следующему алгоритму: 
инфляция вверх - вклю-
чается тумблер - про-
центная ставка повыша-
ется. Если инфляция идет 
вниз, срабатывает кноп-
ка - процентная ставка 
понижается. «Это работу 
способна выполнить эле-
ментарная машина, по-
этому непонятно, что в 
Центробанке делают все 
эти люди?» - спрашивает 
Глазьев.

Кстати, в ЦБ очень вы-
сокие зарплаты. Сколько 
миллиардов рублей сэко-
номил бы бюджет, при-
крыв эту лавочку?!

Лаврентий Павлов

За что платят в Центробанке?

ЦИФРА НОМЕРА

65 000
тысяч единиц общественного транспорта в России требуют замены, 
сообщили в Министерстве транспорта РФ. По данным экспертов, до 2030 
года обновления потребуют более 40% автобусов, 60% трамваев и 70% 
троллейбусов. Подобные масштабы замены техники повлекут серьезные 
финансовые расходы, особенно когда речь идет о регионах. Специалисты 
считают, что федеральному центру придется удешевлять кредиты на раз-
витие индивидуальной транспортной инфраструктуры. 

Россия всегда была загадоч-
ной страной для иностранцев. 
Враги никогда не могли ее по-

бедить и даже не знали, как к это-
му подступиться. 

Главный секрет был им - да и ни-
кому в цивилизованном сообществе 
- недоступен: в России граждане ра-
ботают не за деньги, а за интерес, ко-
торый приличными словами никак 
не выразишь. Наглядный пример. 
Депутатами Госдумы был внесен в 
парламент законопроект об отмене 
НДФЛ у граждан при доходах ниже 
30 тысяч рублей в месяц. Это немно-
го подняло бы уровень жизни насе-
ления. Но Комиссия Правительства 
РФ по законопроектной деятельно-
сти посчитала эту инициативу не-
доработанной, указав на уже суще-
ствующие меры поддержки и на то, 
что воспользоваться этим смогут не 
только малоимущие. Дескать, и не 
нищие украдут лишнего.

Прежде всего нужно отметить, 
что так называемые существую-
щие меры поддержки малоимущих 
никакой особой поддержки им не 
оказывают из-за своей скудности 
и незначительности. Даже если до-
бавить семье с доходом 10 тысяч в 
месяц еще десятку - по нынешним 
ценам это никак не улучшит жизнь 
малоимущим.  

Но что за беда, если у населения 
появится на несколько тысяч (кро-
хи!) больше целковых, которые 
оно отнесет в магазины - в смысле 
на потребительский рынок. Благо-
даря чему рынок начнет крутиться 
быстрее, обороты на нем возра-
стут и быстрее, веселее заработает 
промышленность. То есть эконо-
мика начнет выползать из ямы, а 

определенная группа граждан бу-
дет не столь обязана пресмыкать-
ся за «социальную поддержку», как 
это вынуждена делать беднота. 

Вопрос: чего наши чиновники 
столь маниакально боятся? Ответ 
получим, если вспомним, что в пра-
вительственном отзыве подчер-
кнули: положения законопроекта 
«не связывают право на получение 
указанного освобождения с общим 
уровнем дохода налогоплательщи-
ка, включая доходы от иных видов 
деятельности, следовательно, вос-
пользоваться налоговой льготой 
смогут в том числе налогоплатель-
щики, не относящиеся к малоиму-
щим». В переводе на нормальный 

язык речь о том, что вдруг у кого-
то окажется, помимо 30 тысяч за-
работка, еще некая левая халтура! 
Кошмар, бюджет, казна разорится!

Увы, это все эстрадные номера. 
Казна не разоряется, когда в вер-
хах принимают решения о мил-
лиардных налоговых льготах для 
крупных бизнес-компаний, об их 
субсидировании и о прочих подач-
ках из бюджета.

Экономика государства гниет, 
когда граждане этого государства 
все глубже опускаются в нищету. 
А олигархи и чиновники продол-
жают чудовищно обогащаться, по-
забыв и про маму, и про папу.

Алексей Воробьев

Нищими управлять легче
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Мы давно уже живем в сво-
ей стране, как в сказке. По 
данным из официальных 
источников, доходы граж-
дан словно по мановению 
волшебной палочки ра-
стут, инфляция сжимается 
до жалких процентов, а 
безработица с маниакаль-
ным упорством стремится 
к нулю. 

И вот высокие инстанции 
решили дать урок подраста-
ющему поколению, нагляд-
но показав, каким образом 
достигаются эти светлые 
вершины. Кстати, и повод 
подходящий нашелся - 30-ле-
тие действующей в РФ из-
бирательной системы и ее 
командного пункта, Центриз-
биркома.

К празднованию славного 
юбилея высокую креатив-
ность проявили составители 
программы школьного фа-
культатива «Разговор о важ-
ном». Детям младшей школы 
предложили провести «вы-
боры в сказочной стране» с 
участием Бабы-яги, Золуш-
ки, Карабаса-Барабаса, лисы 
Алисы и Винни Пуха. Доста-
точно только представить 
эти имена в избирательных 
бюллетенях, сравнив их со 
списками реальных кандида-
тов, чтобы убедиться - элек-
торальная символика просто 
зашкаливает. Столько крича-
щих и очевидных аллюзий!

Именно поэтому разрабо-
танные при участии специ-
алистов из Российской акаде-
мии образования сказочные 

сценарии выборов вызвали 
большое оживление в обще-
стве. Сказочные герои, со-
гласно замыслу авторов 
проекта, очень характерно 
общаются с электоратом, 
раздавая обещания. Вот лиса 
Алиса: «Я вам построю иде-
альный город, по всей стране 
будут созданы Поля Чудес...» 
Узнаваемо? Карабас-Бара-
бас: «Жизнь - это большой 
кукольный театр, в котором 
у каждой куклы свое место, 
свое назначение». Тоже где-
то уже слышали. Винни Пух: 
«У меня отличные друзья, и в 
целом мы дружная команда: 
Пятачок, умная Сова, Кро-
лик и все-все. Я все достану, со 
всеми договорюсь, все для вас 
сделаю». Почти с предвыбор-
ных плакатов списано!

А вот и Баба-яга - мать 
русской психопатии: «Я и Ле-
шего заставлю работать, а 
здоровое питание у нас будет 
благодаря волшебной печке 
и молочной речке с кисель-
ными берегами, а также пря-
ничному домику и яблоне. Го-
лосуйте за меня, волшебство 
в каждый дом!» Звучали в 
Госдуме похожие речи. И еще 
милейшая позитивная и кон-
структивная Золушка. Так 
и излучает благость: «Если 

каждый из нас будет трудить-
ся, помогать другим, то наша 
жизнь станет лучше». Най-
дутся и такие прототипы.

Итак, пародия? Почти 
один к одному. Только сама 
сказка получается страшно-
ватая. Вряд ли дети сумеют 
ее осмыслить. У них для это-
го еще лет десять. Согласно 
статье 4 Федерального зако-
на от 12.06.2002 №67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избира-
тельных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан 
РФ», право избирать, быть 
избранным депутатом пред-
ставительного органа му-
ниципального образования, 
голосовать на референдуме 
имеет гражданин, достигший 
на день голосования возраста 
18 лет. 

Тогда зачем, куда торо-
пятся воспитательные функ-
ционеры, приобщая юные, 
неокрепшие умы к оте-
чественным электоральным 
механизмам? «Поиграть в 
выборы не вредно, а иногда 
даже полезно. Но это голо-

сование может навести на то, 
что выбор юных граждан лет 
через 10 будет зависеть не от 
программ кандидатов, а от их 
условных качеств, - считает 
преподаватель права школы 
«Интеллектуал» Всеволод 
Луховицкий. - Голосование 
будет проходить по принципу 
«хороший - плохой» кандидат, 
а не исходя из того, что нуж-
но государству. Например, 
Золушка и Винни Пух оба 
хорошие, но подходы у них 
разные. Вот об этом едва ли 
будут говорить в начальной 
школе». Кроме того, по мне-
нию экспертов, при общем 
курсе на патриотизм авторам 
следовало бы добавить боль-
ше персонажей из русских 
сказок, поскольку из этой 
пятерки русские корни есть 
только у Бабы-яги. 

В методических материа-
лах к проведению «Разгово-
ра о важном» для старших 
классов на тему юбилея де-
мократических выборов в 
РФ учителям предлагается 
особо выделять плюсы соз-

данной системы волеизъяв-
ления граждан: равенство 
всех перед законом, альтер-
нативность, свободу выраже-
ния мнений и всеобщность. 
Заодно на уроках должна 
прозвучать благодарность 
государству «за возможность 
выразить свое мнение и сде-
лать выбор, за уважительное 
отношение к выбору народа 
нашей страны».

Подобные фантасмагори-
ческие утверждения, вероят-
но, рассчитаны на то, что ни в 
начальной, ни в средней шко-
ле дети текстов на темы по-
литики не читают и не пред-
ставляют, что происходит по 
всей РФ в так называемый 
день голосования. Иначе чи-
новники не рискнули бы вы-
давать подобные рекоменда-
ции.

И еще. Говорить о 30-летии 
электоральной демократии 
в РФ как минимум неумест-
но, если не вспомнить, что 
появлению «демократиче-
ской» ЦИК предшествовал 
расстрел из танков законно 
избранного российского пар-
ламента - Верховного Совета 
РСФСР. Президент Ельцин 
осенью 1993 года организо-
вал госпереворот, растоптал 
Конституцию, сломал зако-
нодательство и в результате 
запустил в стране правовой 
нигилизм. Но чиновники 
предпочитают не говорить 
правду о тех событиях. А 
предлагают школьникам 
вместо горькой правды слад-
кую жвачку о построении 
гражданского общества.

Григорий Алексеев

На днях в Москве произо-
шел вопиющий случай, 
вызвавший возмущение 
всей страны: 20-летний 
мигрант ударил по лицу и 
повалил на землю девушку 
только за то, что она утром 
бежала по парку в шортах, 
занимаясь спортом. Это 
происшествие наглядно 
продемонстрировало, на-
сколько глубока пропасть 
между молодежью, вы-
росшей в «независимой» 
Средней Азии и в совре-
менной России.

Как мы уже писали, пре-
ступность среди мигрантов в 
России растет как грибы по-
сле дождя. Граждан нашей 
страны поражают и возму-
щают цифры совершенных 
приезжими преступлений - 22 
тысячи. Почти на 7 процен-
тов больше, чем год назад.

Особенно тревожно, и об 
этом открыто говорит ру-
ководитель Следственного 
комитета Александр Бастры-
кин, что растет число тяжких 
и особо тяжких преступле-
ний. Это и причинение вреда 
здоровью, в результате чего 
происходит смерть потерпев-
ших, и незаконный оборот 
наркотиков, и половое наси-
лие. Кроме того, в ряде рос-
сийских мегаполисов возник-
ли молодежные сообщества, 

которые вполне оформились 
в полукриминальные этниче-
ские группировки. Молодые 
люди усиленно занимаются 
спортом, боевыми единобор-
ствами, проводят тренировки 
по силовым акциям - одним 
словом, готовятся к драке. И 
несложно догадаться с кем.

И вот свежая информация, 
которая порадует многих на-
ших сограждан. Трудовые ми-
гранты начинают уезжать из 
России, возвращаясь если не 
в родные пенаты, то в более 
благополучные страны. Сей-
час, например, начали поки-
дать Россию граждане Таджи-
кистана. Из этой страны, если 
верить официальной стати-
стике, в РФ перебралась поч-
ти треть населения (3 милли-

она из 10). Но перспективы 
все равно печальные: если 
даже ежемесячно из России 
будет уезжать по тысяче тад-
жиков, даже через восемь лет 
их останется у нас несколько 
сотен тысяч человек.

Эти цифры чрезвычайно 
актуальны не только для жи-
телей Москвы, Московской 
области и Санкт-Петербурга. 
Очень высок уровень пре-
ступности среди мигрантов, 
живущих в Самарской, Кур-
ганской, Челябинской и Там-
бовской областях. Именно в 
этих регионах осело большин-
ство наших «гостей», которые 
создают там целые районы 
компактного проживания. Со-
вет при президенте по разви-
тию гражданского общества и 

правам человека (СПЧ) сей-
час активно готовит предло-
жения «по противодействию 
этническим анклавам».

Чего же мы добиваемся? 
Если мигранты не хотят асси-
милироваться, отказываются 
от изучения русского языка и 
российских традиций, да еще 
и ведут себя так, словно нахо-
дятся в своих кишлаках и ау-
лах, то им не место в России. 
Так что предложения члена 
СПЧ Кирилла Кабанова об 
ужесточении миграционного 
законодательства, о борьбе с 
«резиновыми квартирами», в 
которых формально пропи-
сывают мигрантов, введении 
квот на патенты совершенно 
разумны и своевременны. А 
совсем недавно лидер партии 
«Справедливая Россия - За 
правду» Сергей Миронов вы-
двинул уж совсем радикаль-
ное предложение - ввести 
визовый режим с государ-
ствами Центральной Азии. 
Но вполне возможно, что оно 
будет реализовано. В прави-
тельстве России наконец от-
крыто заговорили о том, что 
негоже допускать создание 

национальных кварталов в 
российских городах.

На этом фоне несколько 
обнадеживает статистика, 
которую привел член Обще-
ственного совета при МВД 
России, доктор политических 
наук Владимир Волох. Он со-
общил, что сейчас в России 
находятся 8-9 миллионов ино-
странных граждан. А в 2019 
году их было от 12 до 15 мил-
лионов. Тогда в России каж-
дый 10-й был приезжим, сей-
час - только каждый 16-й. То 
есть мигрантов «на душу на-
селения» становится меньше.

Но вот парадокс: как мы 
уже говорили, преступлений 
и правонарушений они со-
вершают все больше, особен-
но резонансных. Сухая ста-
тистика. Из всех приехавших 
в Россию во втором кварта-
ле чуть более 1 миллиона 
200 тысяч человек Москву и 
область выбрали 500 тысяч 
человек. Вроде бы, не так 
уж много на огромный ме-
гаполис, но недавно жители 
подмосковных Котельников 
пожаловались президенту на 
то, что их город превратился 
в гетто нелегальных мигран-
тов. Дети не могут спокойно 
ходить в школы. По всему 
району грязь, приезжие жгут 
костры и выбрасывают где 
попало мусор. Да и в классах 
больше 60 процентов - дети 
мигрантов. 

Андрей Князев

ЮБИЛЕЙ В ЖАНРЕ 
ПАРОДИИ

МИГРАНТЫ ПРЕВРАЩАЮТСЯ 
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Вашингтон и Брюс-
сель, которые после рас-
пада СССР привели к 
власти прибалтийских 
наци, намерены зачи-
стить приграничную с 
Россией территорию от 
«подрывных элементов». 
Чтобы русские люди не 
мешали развертыванию 
здесь натовской группи-
ровки, которая сегодня 
размещается на базах в 
трех республиках. Леса 
и поля превращаются 
в военные полигоны, а 
приграничные городки 
становятся местом для 
загулов американских 
морских пехотинцев.

Тем не менее сей-
час прибалты налади-
ли очень выгодный для 
себя бизнес по экспорту 
всевозможной продук-
ции из Европы в Россию. 
Только по официальным 
латышским данным, с 
января этого года Лат-
вия отправила в Россию 
товаров на 560 миллио-
нов евро, что превысило 
показатель первого по-
лугодия прошлого года. 
В этом бизнесе участву-
ют 169 компаний, и еще 
94 торгуют с Белорус-
сией. К нам поступают 
латышская фармацевти-
ческая продукция, про-
изводимый в Латвии до-
черними предприятиями 
европейских компаний 
алкоголь, бытовая тех-
ника популярных евро-
пейских брендов. США, 
которые контролируют 
все, что происходит в 
Прибалтике, не торопят-
ся прерывать эту торгов-
лю, понимая, что тогда 
им придется еще больше 

тратиться на поддержку 
чахлой экономики этих 
стран. В Европе тоже 
помалкивают, наблюдая, 
как европейские партне-
ры латвийских компаний 
используют страну как 
коридор для своего «па-
раллельного» экспорта в 
Россию.

Российские власти 
тоже пока не собира-
ются прерывать связи с 
Прибалтикой. Однако 
в Усть-Луге строится 
гигантский портовый 
комплекс, который рас-
тягивается на десятки 
километров. Строится и 
большой порт на Белом 
море, потому что неиз-
бежно настанет момент, 
когда все же придется 
окончательно отказать-
ся от прибалтийского 
транзита.

Все дело в прибалтий-
ских народах, которым 
исторически свойствен-
но жестоко обманывать-
ся. Как и западные укра-
инцы, они с восторгом 

встречали германскую 
армию. Местные нацио-
налисты ждали, что Гит-
лер сделает их независи-
мыми. В результате они 
вошли в состав Германии, 
и править ими вернулись 
бывшие немецкие хозя-
ева, считавшие эстон-
цев и латышей низшей 
расой. Самую низкую 
оценку германские фа-
шисты дали литовцам: 
при колонизации удале-
нию подлежали 85 про-
центов этих «туземцев» с 
их «варварским языком». 
Фашисты считали, что у 
литовцев слишком боль-
шая примесь славянской 
и прочей неполноценной 
крови.

Прибалты надеялись, 
что Берлин наградит их 
за ликвидацию евреев и 
цыган. Они не понима-
ли, что в концлагеря и 
гетто вслед за евреями 
пойдут они сами. Сейчас 
же участь этих народов 
может оказаться еще пе-
чальнее. Америке, кото-
рая фактически правит 
Прибалтикой, не нужны 
ни они, ни их земли. Для 
НАТО три эти страны 
важны только как поли-
гон для войны с Россией.

Известный амери-
канский климатолог 

Патрик Браун при-
знал, что был вынуж-

ден преувеличить 
эффект глобального 

потепления и назвать 
его главной причиной 

пожаров в Калифор-
нии, чтобы добиться 

публикации своей 
научной статьи.

Ученые, изучающие 
климат Земли, вынужде-
ны лгать, так как их ста-
тьи отвергаются издани-
ями, если в этих работах 
вызванное человеком 
глобальное потепление не 
рассматривается как глав-
ный источник всех клима-
тических бед. Климатоло-
ги всех стран подчиняются 
вашингтонскому глобаль-
ному управлению наукой 
и обязаны объяснять лес-
ные пожары, засухи, на-
воднения и прочие ката-
клизмы исключительно 
парниковым эффектом. 
«Нам приходится пре-
увеличивать опасности, 
вызванные изменением 
климата», - с сожалением 
объясняет Браун, читаю-
щий лекции в Универси-
тете Джонса Хопкинса.

К подлогу приходится 
прибегать и исследова-
телям из других стран, 
чтобы быть принятыми 
в сообществе, не допуска-
ющем научного инако-

мыслия. Продолжается 
фальсификация темпера-
турных данных так, что-
бы они неуклонно ука-
зывали на повышение 
глобальной температуры.

В ООН придержи-
ваются американской 
климатической линии и 
уверяют, что городское 
тепло ответственно толь-
ко за 10 процентов тем-
пературного показателя 
глобального потепления. 
Однако независимые 
ученые выяснили, что 
эта цифра приближается 
к 40 процентам. Полу-
чается, что за минувшее 
столетие потеплело не 
на 0,89 градуса по Цель-
сию, а всего на 0,55, и это 
значимая разница. Горо-

да заполняются маши-
нами, коммунальными 
сетями, источающими 
тепло небоскребами. На-
ходившиеся прежде за 
пределами городов мете-
останции окружаются но-
выми кварталами. И даже 
московская метеостанция 
на ВДНХ сегодня ока-
залась вблизи от шести-
этажного культурно-раз-
влекательного комплекса 
и других зданий выста-
вочного комплекса. Такие 
станции не рассчитаны 
на то, чтобы на основе их 
данных делался вывод о 
глобальном потеплении.

Поддерживаемая ООН 
Межправительственная 
группа экспертов по из-
менению климата вновь 

заявила, что в глобаль-
ном потеплении виноват 
человек. Она утверждает, 
что с 1850 года темпера-
тура на Земле выросла 
на 1,09 градуса, и оценила 
влияние природных фак-
торов как плюс-минус 
0,01 градуса, статистиче-
ски это ноль. ООН рас-
пространяет очевидную 
ложь. Крис Моррисон в 
своей статье, опублико-
ванной в Daily Sceptic, 
называет это «политиче-
ской конструкцией», от-
метающей естественные 
причины потепления.

В США существует 
только одна система из 
114 погодных станций, 
расположенных вдали от 
городского тепла. Она по-
казывает, что потепление 
за последние 18 лет совер-
шенно ничтожно. Но вла-
сти скрывают этот факт. 
Однако почти 40 имени-
тых ученых осмелились 
пойти против официаль-
ных установок и объявили, 
что научное сообщество 
сегодня еще не в состоя-
нии уверенно установить, 
что является главной при-
чиной потепления - чело-
веческая деятельность, 
природные процессы или 
какая-то комбинация этих 
двух факторов.

Материалы подготовил Николай Иванов

Глобальное потепление - 
большой обман

В Европе 
испугались 
популярного 
смартфона
По престижу гиганта высоких 
технологий - компании Apple 
нанесен основательный удар. 
Во Франции запрещена про-
дажа старой, но все еще попу-
лярной модели iPhone12.

Начнем с того, что только в 
2020 году, когда был представлен 
iPhone12, в Европе было куплено 
смартфонов этой модели почти на 
70 миллионов долларов. По всему 
миру были проданы 100 миллионов 
этих смартфонов.

И вот производителям предостав-
лены результаты тестирования, выя-
вившие у iPhone12 уровни излучения, 
которые превышают установленный 
в Евросоюзе допустимый предел. 
Французские власти предложили 
копании снизить излучение iPhone 
12 с помощью загрузки специаль-
ной программы или же отозвать все 
смартфоны этой модели, проданные 
в стране. Компания уже пообещала 
выпустить затребованное программ-
ное обновление, чтобы урегулиро-
вать конфликт. Бельгия настаивает, 
чтобы это обновление было распро-
странено на всю Европу.

По сообщению Daily Mail, фран-
цузские контролеры выявили, что 
радиочастотная энергия этой мо-
дели, поглощаемая телом человека, 
превышает допустимый уровень на 
40 процентов. Однако производи-
тель на своем сайте представил со-
вершено другие цифры. Apple уве-
ряет, что этот смартфон получил 
сертификацию многих междуна-
родных организаций и соответству-
ет всем стандартам по излучению. 
Но французы уперлись и не отка-
зываются от полученных данных.

Хотя французский министр по 
цифровым технологиям Жан-Ноэль 
Барро и попытался успокоить об-
щественность, заверив, что такое 
излучение еще не означает, что 
пользователи этого устройства обя-
зательно заболеют раком, в Евросо-
юзе вновь развернулось обсуждение 
давней темы воздействия смартфо-
нов на человека. Регуляторы из Гер-
мании и Бельгии также взялись за 
изучение потенциальной опасности 
для здоровья, связанной с iPhone12. 
Кроме того, к Франции могут присо-
единиться еще и Италия с Испанией.

Профессор эпидемиологии Каро-
линского института в Стокгольме 
Мария Фейхтинг была вынуждена 
признать, что существует «некото-
рая неопределенность в отношении 
влияния на здоровье человека элек-
тромагнитных полей и требуются 
дальнейшие исследования, особен-
но в отношении высоких частот, ис-
пользуемых в связи 5G».

Сразу вспомнили о том, как в 2020 
году ученые из Университета в Берк-
ли провели анализ 46 предыдущих ис-
следований воздействия мобильных 
телефонов в разных странах мира. 
В итоге они получили совершенно 
устрашающий результат, гласивший, 
что ежедневные 17-минутные разго-
воры по мобильнику в течение 10 лет 
повышают риск развития опухолей 
мозга на 60 процентов.

Роковая судьба наших 
недружелюбных соседей
Ожидаемая высылка из Латвии объявлен-
ных нелояльными нацистскому режиму рус-
ских людей воспринимается как неизбеж-
ный шаг почти обезумевших экстремистов.
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Эти люди, по сути, тоже считаются государственны-
ми служащими, вот только полномочий и возмож-
ностей у них - кот наплакал. Может, нужно как-то 
изменить сам механизм формирования низовой, 
муниципальной власти, чтобы не было так стыдно 
перед народом?

Депутат Подольского го-
родского совета прошлого 
созыва, директор Дома куль-
туры Ирина Талпа о перипе-
тиях своей деятельности в 
качестве «народного избран-
ника» рассказала в социаль-
ных сетях, вызвав крайне не-
гативную реакцию местной 
бюрократии. Она раскрыла 
нам некоторые странности 
«законотворческой» рабо-
ты, так сказать, на местном 
уровне.

- Ирина, вы считаете 
деятельность муниципаль-
ных депутатов бесполез-
ной?

- Я бы не стала обобщать. 
Если в муниципальные депу-
таты приходит человек, кото-
рый руководит большим биз-
несом, готовый часть своих 
средств вкладывать в благо-
творительность и в развитие 
округа, то у него мотивация 
есть. А если депутатами ста-
новятся люди, которые руко-
водят учреждениями культу-
ры, то ситуация совсем иная.

Я хорошо помню, как при-
езжала в поселок Сынково, 
где вела депутатский прием. 
Подавляющее большинство 
вопросов касалось работы 
управляющей компании. 

Ее руководитель был очень 
сложным человеком, позво-
лял себе кричать на жителей 
и чуть ли не драться с людь-
ми. Они приходили жаловать-
ся. И что тут может депутат? 
Разве только стать такой же 
жертвой хамства и грубости, 
как и жители поселка…

В Подольском районе, 
пока он не стал частью го-
родского округа Подольск, 
у глав сельских поселений 
было все под контролем: 
строительство, образова-
ние, медицина, экология. 
Все было в их руках. Когда 
губернатором области стал 
Андрей Юрьевич Воробьев, 
он забрал у муниципалите-
тов все эти полномочия. Воз-
можно, цели были благие. 
Но получилось как всегда…

У нас до абсурда доходи-
ло! Есть федеральная трасса 
от бетонки до поселков, а в 
поселках и деревнях - му-
ниципальные дороги. Идет 
снегопад, муниципальный 
трактор едет по поселкам, 
но объезжает региональные 
кусочки. А внутри чистят 
федералы. Или еще при-
мер. Едет рейсовый автобус 
по бетонке, а в населенный 
пункт проехать не может. 

Высаживает людей, и они 
полтора километра должны 
идти пешком. И, сколько мы 
ни пишем, никому до этого 
дела нет. Сложилось ощу-
щение, что муниципальные 
чиновники ходят на работу 
только ради галочки в зар-
платном табеле...

А вот что думает по этому 
поводу экс-депутат Подоль-
ского городского совета Ри-
шат Сайфутдинов:

- Депутат - это лицо, ко-
торое должен избрать на-
род. Но наши депутаты в 
большинстве своем идут по 
списку, то есть они совсем 
не народные избранники. 
Тут начинает действовать 
«партийная дисциплина». 
Как сказал начальник, так 
все и голосуют. Будешь го-
лосовать за интересы наро-
да - вылетаешь из партии и 
фракции.

Второе. Депутатский кор-
пус - это законодательная 
власть. Чиновники, работа-
ющие в муниципалитете, - 
власть исполнительная. На 
деле все с точностью наобо-
рот. Исполнительная власть 
лежит на перине и ковыряет-
ся в носу, а депутаты мечутся 
с ведрами, чтобы затушить 
очередной пожар…

Продолжает этот непро-
стой разговор действующий 
депутат Подольского город-
ского совета Яна Гайша:

- Я считаю, что муници-
пальные депутаты, безус-
ловно, нужны для прямого 

контакта с жителями испол-
нительной власти. У главы 
города и его заместителей 
не хватит времени на прямое 
взаимодействие с гражда-
нами. Кроме того, депутаты 
задействованы в своих пар-
тийных проектах. К примеру, 
курирую работу культурного 
проекта «Малая родина» на-
шей партии «Единая Россия». 
Мы выезжаем в деревни, про-
водим праздники и мастер-
классы по живописи. Нужно 
ли число депутатов увеличи-
вать? Думаю, нужно! В моем 
округе 21 деревня, и мне труд-
но даже объехать их все…

А вот что думает руково-
дитель Общероссийского 
движения «Гражданская со-
лидарность», глава Центра 
социальных и политических 
исследований «Аспект» Геор-
гий Федоров:

- Мне очень важно, что-
бы мой муниципальный де-
путат не всегда и не во всем 
соглашался с чиновниками, 
поскольку есть интересы 
общественные, а есть интере-
сы административной власти. 
Активные муниципальные 
депутаты могут оказывать по-
мощь конкретным людям, на-
пример ветеранам. Он имеет 
право прийти к главе управы 
или префекту и потребовать 
решения какой-то проблемы.

В идеале, конечно, так 
должно быть. Но мы, честно 
говоря, очень далеки от это-
го идеала…

Андрей Князев

В аптеках стали исчезать 
отдельные импортные 
препараты, но дефи-
цита опасаться не 
стоит - отечественная 
фарминдустрия не 
даст просесть рынку. 
Чем заменят ино-
странные лекарства и 
вырастут ли цены?

С января по июль этого 
года ассортимент импорт-
ных лекарств в аптеках со-
кратился более чем на 20,3%, 
сообщила аналитическая 
компания DSM Group. С 
российского рынка уходят, 
как правило, дорогостоящие 
оригинальные лекарства, ос-
новная доля продаж которых 
приходилась на госзакупки. 
Государство закупает пре-
параты по правилу «третий 
лишний». Согласно ему, если 
заявки на участие в аукционе 
подают три компании и две 
из них предлагают лекарства, 
выпущенные в России, пред-

ложение поставщика ино-
странных препаратов отвер-
гается. Возить препараты в 
Россию только для того, что-
бы продавать их в аптеках, 
иностранным производите-
лям, как правило, невыгодно.

Сегодня, говорят экспер-
ты фармотрасли, потреби-
тель голосует руб лем за от-
ечественные препараты. Их 
стоимость зачастую выгодно 
отличается от стоимости им-
портных медикаментов.

Все происходящее на ап-
течном горизонте, конечно, 
мало радует россиян. Как, на-
пример, привыкнуть к тому, 

что твое лекарство, которое 
ты годами пил от сердечно-
сосудистого заболевания, 
вдруг стало сложно купить? 
А это, увы, объективная ре-
альность: по данным RNC 
Pharm, за семь месяцев этого 
года иностранный ассорти-
мент группы таких лекарств 
сократился на 20 позиций 
- с 570 до 550. Не отстают и 
антидепрессанты. Число ино-
странных позиций и здесь со-
кратилось с 52 до 47. 

Впрочем, Минздрав и Рос-
здравнадзор не видят во всем 
этом повода для паники, уве-
ряя, что существуют много-

численные отечественные 
аналоги данных препаратов. 
Скажем, американская ком-
пания Viatris прекратила по-
ставки «Виагры». И что? У 
этого препарата есть около 
20 аналогов, так что пробле-
мы, чем лечить эректильную 
дисфункцию, нет. В послед-
нее время россияне жалуют-
ся на отсутствие в аптеках 
французского антидепрес-
санта «Прозака». У препара-
та есть 12 аналогов с таким 
же действующим веществом 
- флуоксетином - как россий-
ского, так и зарубежного про-
изводства.

Cопредседатель Всерос-
сийского союза пациентов 
профессор Ян Власов счи-
тает, что «нельзя говорить о 
том, что все заменители обя-
зательно хуже, ведь проблема 
кроется не столько в каче-
стве дженериков, сколько в 
тотальном недоверии к ним». 
В ряде случаев аналоги мо-
гут действовать на организм 
даже лучше оригинала.

Как бы там ни было, фар-
мацевтическое производство в 
России растет на 12% ежегод-
но и сегодня у нас выпускается 
уже 80% наименований из пе-
речня жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных 
препаратов. Благодаря на-
личию аналогов зарубежных 
препаратов дефицита каких-
либо наименований сейчас 
нет и не будет. Из тысячи пре-
паратов с наиболее большим 
оборотом все остаются до-
ступными, а если возникает 
краткосрочный дефицит, то он 
быстро устраняется.

Елена Хакимова
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ЗАЧЕМ НУЖНЫ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
ДЕПУТАТЫ?

Блокадники 
получат 
выплаты
Президент Владимир 
Путин подписал указ о 
выплате защитникам и 
жителям блокадного Ле-
нинграда единовременной 
выплаты, но идти в Соци-
альный фонд сейчас рано.

Как рассказала «Миру но-
востей» директор филиала №5 
Отделения Фонда пенсионного 
и социального страхования РФ 
по г. Москве и Московской об-
ласти Анна Холоденко, вете-
раны Великой Отечественной 
войны, награжденные медалью 
«За оборону Ленинграда» или 
знаком «Жителю блокадного 
Ленинграда», получат единов-
ременную выплату в размере 
50 тысяч рублей в конце этого 
года. Выплата приурочена к 
80-летию полного освобожде-
ния Ленинграда от фашистской 
блокады. Знаменательная дата 
будет отмечаться в следующем 
году 27 февраля.

Социальный фонд будет 
осуществлять выплату в де-
кабре 2023 года - январе 2024 
года. Деньги будут перечисле-
ны вышеобозначенным рос-
сийским ветеранам, в том чис-
ле постоянно проживающим 
в Латвии, Литве и Эстонии, а 
также в Абхазии, Южной Осе-
тии и Приднестровье.

Напомним, блокада Ленин-
града длилась 872 дня - с 8 сен-
тября 1941 года по 27 января 
1944 года - и стала одним из 
самых страшных преступле-
ний нацистской Германии во 
время Второй мировой войны. 
За время осады погибли, по 
разным данным, от 600 тыс. до 
1,5 млн горожан.

Елена Казанцева



40(1553) 
27 сентября 2023 года

www.mirnov.ruЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК6
Такие привычные росси-
янам фрукты, как апель-

син и яблоко, на наших 
глазах становятся чуть 

ли не деликатесом.

Как утверждает стати-
стика, стоимость яблок за 
последние годы возросла на 
60%. В середине 2022 года 
средняя цена на яблоки со-
ставляла 123 рубля за кило-
грамм, сейчас она достигла 
191 рубля. С апельсинами 
ситуация еще хуже: сейчас 
средние розничные цены на 
апельсины - более 220 ру-
блей за килограмм, притом 
что год назад был только 
121 рубль. Почти в два раза...

Конечно, кто-то скажет, 
что для цитрусовых еще не 
сезон. Но почему в дефиците 
оказались яблоки, которые 
растут в России на огромных 
территориях, от Крыма до 
вечной мерзлоты?..

Очевидно, что этот це-
новой кризис ударил по се-
мьям с детьми очень сильно. 
Малышам не объяснишь, 
что теперь у нас, как во 
времена СССР, апельсин 
становится подарком судь-
бы, особенно в провинции. 
Помните знаменитый сти-
шок Агнии Барто тех лет: 
«Мы делили апельсин, мно-
го нас, а он один...»

Но с яблоками в Совет-
ском Союзе, честное слово, 
проблем никогда не было. 
Эксперты связывают такое 
резкое увеличение стоимо-
сти сезонными колебания-
ми. Мол, запасы российских 
поставщиков заканчивают-
ся, и на рынке РФ начинают 
продавать в основном за-
рубежные фрукты. И эти 
слова звучат в разгар сезо-
на, когда вдоль дорог стоят 
яблони, усыпанные никому 
не нужными плодами!

Нет, что-то неладно в Дат-
ском королевстве. Слабо 
верится, что, как обещают 
специалисты, цены стабили-
зируются в конце октябре, 
уже после сбора отечествен-
ного урожая. При этом даже 
с учетом сезонности совер-
шенно очевидно, что яблоки 
дорожают слишком резко. 
Неужели в декабре яблоки 
и апельсины будут стоить 
дешевле, чем сегодня?

Да, можно говорить о 
курсе доллара и тяжелой 
логистике. Действительно, 
все это оказывает реальное 
воздействие на стоимость 

фруктов. Но, повторим еще 
раз, совершенно непонятно, 
почему бешеными темпами 
дорожают яблоки, притом 
что большую часть этих лю-
бимых миллионами граждан 
плодов собирают в России. И 
с апельсинами далеко не все 
ясно. В прошлом году тоже 
были резкие скачки кур-
са доллара (до 120 рублей), 
но этот фрукт так сильно в 
цене не подскакивал. Тем бо-
лее что, скажем, с Турцией у 
нас вообще теперь расчеты 
рублевые, если верить чи-
новникам. И неурожая там 
нет - с чего бы их апельсины 
вдвое подорожали?

Похоже, причины проис-
ходящего нужно искать в не-
насытности отдельных пред-
ставителей отечественного 
бизнеса, которые не чувству-
ют никакой социальной от-
ветственности перед людьми. 
В самом деле, зачем им соз-
давать новые логистические 
маршруты и строить храни-
лища для яблок, когда и так 
можно заработать огромные 
деньги? По сути, украденные 
из наших кошельков.

Евгений Александров

Первое, о чем беспокоятся 
люди, услышав об инфляции, 
это: «Что будет с ценами?» 
Они поднимутся на 6-7,5%? 
Увы, ведь есть инфляция, 
которую считает Росстат, 
а есть та, которую на соб-
ственной шкуре чувству-
ют граждане.

Директор Центра конъ-
юнктурных исследований 
Института статистических 
исследований и экономики 
знаний НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович отмечает, 
что в день после падения 
рубля цены не растут, «так 
как все продолжают рабо-
тать по старым договорам, а 
вот через несколько месяцев 
начнут работать новые из-
держки, привязанные к курсу 
валют, и большую часть этих 
издержек переложат на ко-
нечного потребителя, то есть 
на нас с вами. Учитывая, что 
в потребительской корзине 
россиянина по-прежнему 40% 
импортных товаров - от пи-

тания до бытовой техники, - с 
середины осени или к началу 
зимы цены на эти товары под-
нимутся еще больше».

Да что скромничать, ценни-
ки вырастут на все. Насколь-
ко - никто прогнозировать не 
берется, но точно можно ска-

зать, что мало не покажется. 
Экономист Константин Селя-
нин считает, что рост цен идет 
последние десять лет: «Реаль-
ные доходы населения по по-
купательной способности не 
росли с 2013 года. Примерно 
70% россиян говорят, что жи-

вут от зарплаты до зарплаты 
и не могут позволить себе ку-
пить условный телевизор без 
кредита. Затянув пояса, про-
должим жить дальше: кто ел 
мясо, начнет есть колбасу, кто 
ел колбасу…» Ну вы поняли.

Если говорить о продуктах 
повседневного спроса, то, по 
данным Росстата и Центра 
макроэкономического ана-
лиза и краткосрочного про-
гнозирования, только за две 
последние недели июля цены 
на «родную» плодо овощную 
продукцию выросли на 1%, 
бананы подорожали на 4,1%, 
яблоки - на 4%, а сахар - на 
1,9%, что выходит за сезон-
ную норму. Другой отчет по-
казал: только за неделю, с 4 
по 10 сентября, куриные яйца 
подорожали на 1,3%, мясо 
кур - на 1,2%, а рис - на 0,7%. 
А вот плодоовощная продук-
ция подешевела в среднем на 
0,9%.

Отдельные эксперты по-
лагают, что реальная инфля-

ция по итогам года будет 
выше 20%, а то и 30%. Что 
ж, официальную статистику, 
может, и упакуют в 7,5%, но 
народ не обманешь. Он дав-
но усвоил, что реальная ситу-
ация намного хуже, чем рису-
ют официальные счетоводы.

Сегодня важно понимать, 
что инфляция - это вызов 
для всех и нужно оставать-
ся гибкими, а по возмож-
ности приспосабливаться к 
переменам в нестабильные 
времена. О том, что инфля-
ционные риски в России 
растут, заявил и Владимир 
Путин. Он попросил прави-
тельство и Центробанк дер-
жать ситуацию на контроле 
и соответствующим обра-
зом выстраивать экономи-
ческую политику, а также 
заметил, что хотя споров 
здесь бывает много, но кон-
сенсус прежде всегда на-
ходили. «Найдем и сейчас», 
- заверил президент.

Елена Хакимова

РЕАЛЬНАЯ ИНФЛЯЦИЯ ДОСТИГНЕТ 30%?
Центробанк повысил 
ключевую ставку до 
13%, а Минэкономраз-
вития заявило, что по 
итогам года инфляция 
приблизится к отметке 
7,5%. Нерадостные но-
вости для граждан, тем 
более что настоящая 
инфляция, которую мы 
видим в магазинах, 
сильно отличается от 
тех цифр, которыми 
оперируют чиновники. 
Такое впечатление, что 
они живут в какой-то 
другой стране.

ПОЧЕМУ 
ДОРОЖАЮТ 
АПЕЛЬСИНЫ
И  ДАЖЕ ЯБЛОКИ?

Статистика говорит, что 
за год средний чек в обще-
пите вырос более чем на 
16%. В туристических ме-
стах Москвы стоимость 
чашки кофе и скромного 
пирожного приближается 
к тысяче. «Капучино - 380 
рублей, небольшой эклер 
- 450 рублей, хотели взять 
еще и салат, но поняли, что 
не потянем», - делится впе-
чатлениями туристка из 
Калининграда.

Специалисты ВЦИОМа 
зафиксировали снижение 
посещаемости мест обще-
ственного питания на 22%. 
На плаву остаются толь-
ко туристические точки. 
В Санкт-Петербурге, Ир-
кутской области, Карелии 
турпоток вырос более чем 
на 30%. Соответственно, 
в этих регионах оборот в 
общественном питании 
стал выше. Но речь идет ис-
ключительно о заведениях 
фастфуда. Их трафик вырос 
на 9-16%, в то время как в 
кафе и ресторанах потре-
бительские траты сократи-
лись на 15-26%.

Владельцы заведений 
общепита стараются при-
нимать меры, например, 
корректировать меню, от-
казываясь от дорогих им-
портных ингредиентов. Но 
и это не спасает ситуацию. 
«Расскажу на примере мо-
репродуктов. Вроде бы они 
российские, почему же доро-

жают? Во-первых, в Черном 
море ловят меньше рыбы 
- это сейчас неспокойный 
регион. Во-вторых, вот есть 
у нас магаданская креветка, 
почему она подорожала? 
Ее ловят у нас, но продают 
в первую очередь в Японию 
- это выгодно, они платят в 
валюте. Только остатки ухо-
дят на российский рынок», 
- рассказал омбудсмен по 
ресторанному бизнесу Мо-
сквы Сергей Миронов.

Эксперты говорят, что 
кризис в отрасли скоро из-
менит всю систему обще-
пита. Вероятно, закроется 
значительная часть ресто-
ранов и кафе, зато появятся 
самые разные точки фаст-
фуда и уличной еды. Но 
даже эти забегаловки ста-
нут другими. Исчезнут офи-
цианты и продавцы, а вме-
сто них появятся автоматы. 
«Есть множество способов 
оптимизировать работу с 
помощью мобильных при-
ложений или киосков само-
обслуживания», - считает 
ресторатор Николай Кова-
ленко. 

Эксперты, еще недавно 
настроенные вполне опти-
мистично, теперь не скры-
вают: не за горами тот 
день, когда покупка гам-
бургера и колы окажется 
для простого горожанина 
событием, сравнимым с по-
ходом в дорогой ресторан. 

Наталья Владимирова 

Владельцы ресторанов и сетей общепита пред-
упредили, что собираются поднять цены на 15-20%. 
Участники рынка утверждают, что до последнего со-
противлялись, но сегодня это неизбежно. Каким же 
станет российский рынок общественного питания? 

РЕСТОРАНЫ УЙДУТ, 
ФАСТФУД ОСТАНЕТСЯ

Цены на овощи 
в сентябре в Москве

10
3,

4

13
3,

4

76
,7

12
0,

9

39
,1

33
,4

35
,3

30
,4

22
,3

31
,3

+2
9%

+5
8%

-1
5%

-1
4%

+4
0%

2022
2023

Цены в рублях 
за 1 килограмм

По
м

ид
ор

ы

Ог
ур

цы

Лу
к

Ка
рт

оф
ел

ь

Ка
пу

ст
а

FR
EE

P
IK

.C
O

M

AD
O

B
E 

S
TO

C
K





40(1553)
27 сентября 2023 года

www.mirnov.ru8 ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ
Ваше слово

Народный фронт (ОНФ) 
презентовал приложение «Ра-
дар. НФ», благодаря которому 
граждане РФ смогут сообщать 
о возможной чрезвычайной 
ситуации - взрывах, диверси-
онных группах и беспилотни-
ках. Благодаря приложению 
«Радар» российские силовые 
ведомства смогут быстрее 
получать информацию и реа-
гировать на ситуации, чем по 
звонку на 112. Для регистра-
ции программы необходим 
только номер телефона.

Приложение уже запуще-
но, и его скачали тысячи лю-
дей. Оно действует во всех 
регионах страны и доступно 
обладателям смартфонов 
на андроиде. Пожилым лю-
дям, у которых сохранились 
кнопочные телефоны без 
GPS, эта опция недоступна. 
А жаль, ведь это самая вни-
мательная и активная часть 
общества.

Тем не менее разработчи-
ки полны энтузиазма. По сло-
вам руководителя исполкома 
ОНФ Михаила Кузнецова, 
«Радар» позволит «момен-
тально сфотографировать 
пролетающий объект, и дан-
ные будут в ту же секунду 
переданы в Министерство 
обороны».

Пошаговая 
инструкция

 Для пользователей 
андроид-смартфонов при-
ложение доступно в мага-
зинах приложений Google 
Play и RuStore. Пользова-
тели смартфонов Huawei 
могут скачать его только 
из RuStore. Внимание! Для 

установки «Радар.НФ» 
из RuStore в настройках 

смартфона нужно разре-
шить установку прило-

жений из сторонних ис-
точников (приложение 
само об этом попросит). 

По умолчанию такая воз-
можность запрещена.

 Чтобы найти «Радар. 
НФ» в Google Play и RuStore, 
наберите в поиске именно Ра-
дар. НФ (с точкой). По запро-
су «Радар» или «Радар НФ» 
приложение не находится.

 После установки «Радар. 
НФ» попросит авторизовать-
ся по номеру телефона. Так-
же для корректной работы 
приложению потребуется 
доступ к камере смартфо-
на и его геолокации. А еще 

надо галочкой согласиться 
на обработку персональных 
данных и подтвердить, что вы 
знаете об ответственности за 
ложные вызовы.

Как работает 
мобильный 
«Радар»?

Интерфейс приложения 
простой и понятный.

 Наведите телефон в сто-
рону «ракеты», «ДРГ против-
ника» и так далее, выберите 
на экране один из подходящих 
вариантов цели. «Беспилотни-
ки» выбраны по умолчанию, 
но, если вы не можете опре-
делиться, с каким объектом 
столкнулись, можно нажать 
на кнопку «Не знаю». После 

выбора объекта нажмите на 
кнопку «Сообщить».

 Сообщение будет на-
правлено в соответствующие 
федеральные службы для 
проверки и принятия мер. 
Если во время отправки со-
общения Сеть пропадет, то 
система оповестит вас о том, 
что информация будет пере-
дана, как только телефон по-
явится в Сети.

 Приложение позволяет 
дополнительно отправить 
фотографию и описание по-
дозрительного объекта.

 После того как вы со-
общили об объекте в прило-
жении, на всякий случай про-
дублируйте информацию по 
номеру 112.

Кстати, похожее приложе-
ние - «Электронное ПВО» 
- примерно год назад сдела-
ли на Украине. По внешнему 
дизайну программы почти не 
отличаются. В украинской 
версии вместо варианта «Не 
знаю» сделали «НЛО». Но 
есть и существенное отличие 
- нашим приложением может 
пользоваться любой пользо-
ватель андроида, а украин-
ским - только тот, кто заре-
гистрирован на украинском 
аналоге наших «Госуслуг». Ви-
димо, это сделано для защиты 
от ложных сообщений.

Юлия Головская
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В Великую Отечественную дети, старики и женщи-
ны дежурили на крышах, чтобы вовремя гасить 

«зажигалки». Сейчас эти дежурства может за-
менить программа «Радар.НФ», которая уста-

навливается на телефон. Как она работает и 
всем ли доступна?

Во время открытия дви-
жения на линии очеред-

ного московского желез-
нодорожного диаметра 

Владимир Путин предло-
жил подготовить проект 

строительства высоко-
скоростной магистрали 

Москва - Петербург. Это 
было бы, конечно, здо-

рово - осуществить пре-
красную идею, которой 

без малого тридцать лет.
Весьма характерна реак-

ция наших чиновников на 
слова президента. Еще ниче-
го толком не сделано, нет ни 
одного километра рельсов 
высокоскоростной магистра-
ли (ВСМ), нет подвижного 
состава, нет множества мудре-
ных технологий, которые при-
меняют китайцы и японцы 
для движения таких поездов. 
А замминистра транспорта 
Валентин Иванов радостно 
обещает открыть движение 
по ВСМ в 2028 году. И говорит, 
что цены на билеты могут до-
стигать 10-15 тысяч рублей, 
время в пути составит 2 часа 
15 минут.

А сам министр транспорта 
Виталий Савельев поделился 
мечтой о том, что еще не по-
строенную дорогу могут прод-
лить до Минска. Инвесторов 
для строительства магистрали 
и создания по движного соста-
ва вроде бы уже нашли. На 
минуточку, это немалые день-
ги - 1,7 трлн рублей.

Нелишним будет вспом-
нить, что прожект ВСМ 
между Москвой и Санкт-
Петербургом обсуждается 
на пике демократических 
реформ. Для сооружения до-

роги было создано Россий-
ское акционерное общество 
«Высокоскоростные маги-
страли». Был разработан и 
построен поезд, получивший 
гордое название ЭС250 «Со-
кол». Тогда обещали запу-
стить движение к 2000 году. 
Но увы, «стройка века» не за-
далась. Сроки все время сдви-
гались. В ходе испытаний уже 
в новом тысячелетии экспе-
риментальный поезд так и 
не смог достичь заявленной 
скорости 250 км в час, госко-
миссия обнаружила немало 
недостатков. Теперь «Сокол» 
разделен на две части, одна из 
них выставлена в петербург-
ском Музее железных дорог 
России. Строительные ра-
боты в реальности начались 
только на вокзальном ком-
плексе в Санкт-Петербурге, 
но и они не были закончены. 
В 2010-м на месте заброшен-
ного котлована был постро-
ен торгово-развлекательный 
комплекс.

В 1998 году первый пре-
зидент России подписал указ, 
который фактически отме-
нил его же предыдущие ре-
шения по скоростной маги-
страли, а РАО «ВСМ» было 
признано банкротом. Проект 
сам собой растворился в воз-
духе. После проверки дея-
тельности компании Счетной 
палатой возбудили уголовное 
дело, однако о результатах 
расследования не сообща-
лось. В 2007-м тогдашний гла-
ва Счетной палаты Сергей 
Степашин заявил, что 70 млн 
долларов, потраченных на 
проект, ушли в песок.

Однако в  2004 году про-
жект всплыл вновь. Через 
семь лет проект представи-
ли на бумаге, открыть маги-
страль планировали на этот 
раз к 2017 году. Но в 2013 
году проект дороги Москва - 
Петербург опять прокатили, 
заявив, что первую ВСМ за-
пустят между Москвой и Ка-
занью. И дальше продолжат 

ее аж до границы с Китаем. 
Идея возникла после посе-
щения президентом России 
китайского острова Хайнань 
в 2011-м. Уже тогда поезда 
летали 300 км в час, а китай-
ских ВСМ к тому времени 
было построено 20 тысяч ки-
лометров.

Тогда на высшем уровне 
был подписан российско-ки-
тайский меморандум о со-
трудничестве в деле ее со-
оружения. Проект сначала 
оценили в 900 млрд рублей, 
а позже его стоимость вы-
росла до 1,1 трлн. Половину 
и даже больше предлагала в 
качестве беспроцентной ссу-
ды и без гособеспечения ки-
тайская сторона почти даром. 
Условие одно: строительство 
силами китайских компаний. 
На проектно-изыскательские 
работы и финансово-эконо-
мическое обоснование потра-
тили уйму денег. Параллельно 
велись переговоры с немцами 
типа кто дешевле предложит. 

Но к 2019 году было объяв-
лено, что от проекта решено 
отказаться, очень уж он доро-
гостоящий. Снова вернулись 
к идее создания магистрали 
Москва - Петербург. План 
строительства был согласо-
ван два года назад. Но впо-
следствии от задумки в оче-
редной раз отказались…

Как тут не 
вспомнить, что 
в 2006 году в 
РЖД подгото-
вили програм-
му развития 
в ы с о к о с к о -
ростного дви-
жения в Рос-
сии. А в 2008-м 
правительство 

одобрило Стратегию раз-
вития железнодорожного 
транспорта до 2030 года. До-
кумент предполагал строи-
тельство трех скоростных 
магистралей: Москва - Санкт-
Петербург, Москва - Берлин и 
Москва - Нижний Новгород. 
В 2012-м появился проект ма-
гистрали Москва - Ростов-на-
Дону - Адлер, а также Казань 
- Самара. В 2018-м добавили 
трассу между Екатеринбур-
гом и Челябинском…

Планов действительно 
громадье. Но только надо 
ведь и начинать, а не только 
выбрасывать колоссальные 
деньги на разработку планов, 
проектов и стратегий. Очень 
хочется верить в то, что на 
этот раз дело не ограничится 
словами и потраченными в 
интересах олигархов милли-
ардами, а через несколько лет 
действительно откроется вы-
сокоскоростная магистраль 
Москва - Петербург.

Андрей Князев

ПРОЖЕКТ?
ПРОЕКТИЛИ

Железнодорожные пути, 
специализированные для 

пассажирского сообщения 
(до 200 км/ч)

Железнодорожные пути, 
специализированные для 

пассажирского сообщения 
(до 200 км/ч)

(всм - до 400 км/ч) (всм - до 400 км/ч)
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Уважаемые 
читатели!

Помните, какой оригиналь-
ный подарок во время своего ви-
зита в Китай в сентябре 2016 года 
преподнес наш президент Влади-
мир Путин председателю КНР 
Си Цзиньпину? Ящик российско-
го мороженого! Вскоре после 
этой встречи сладкое лакомство 
из России стало самым ходовым 
товаром в Поднебесной, а взаим-
ная торговля двух стран получи-
ла невиданные темпы.

Только за первые месяцы те-
кущего года товарооборот Ки-
тая и России превысил $120 млрд, 
и это, по словам президента Пу-
тина, дает все основания надеять-
ся, что КНР и РФ приблизятся к 
цифре $200 млрд раньше, чем в 
2024 году, как планировали лиде-
ры двух стран. При этом, соглас-
но данным Главного таможенно-
го управления КНР, китайский 
экспорт в Россию за указанный 
период увеличился на 78,1% и 
составил $52,284 млрд, а россий-
ский экспорт в КНР - на 19,4%, 
до $62,263 млрд.

Тем не менее приходится 
признать, что немногие наши 
читатели знают о том, как и 
чем живет Китай, какими вы-
сокими темпами развивается и 
что тому способствует. С целью 
восполнить этот пробел «Мир 
новостей» совместно с давним 
партнером - еженедельником 
«Новый вторник» - начинает 
выпуск специальной вкладки 
«Здравствуй, Китай!» - это на-
звание дублируют воспроизво-
димые в логотипе иероглифы.

На страницах специальной 
вкладки вы, с одной стороны, 
найдете серьезные аналитиче-
ские статьи о происходящих в 
КНР глубинных политических 
и экономических процессах, с 
другой - познакомитесь с много-
образием социальной и культур-
ной жизни китайского народа. 
Словом, сможете увидеть Боль-
шой Китай с населением под 
1,5 млрд человек как на ладо-
ни. Сегодня предлагаем вашему 
вниманию первый выпуск.

Здравствуй, 
Китай!

Все, что вы хотели знать о жизни, 
нравах и традициях Поднебесной

Что же до планетных исследова-
ний, то в них КНР, по мнению рос-
сийского эксперта, уже «начинает 
догонять США». Более того, в са-
мих США, если верить главе НАСА 
Биллу Нельсону, «опасаются, что 
Пекин может опередить Вашинг-
тон и заявить свои права на Южный 
полюс» спутника Земли.

И хотя дата высадки представи-
теля КНР на Луну названа весьма 
скромная - 2030 год (американцы 
якобы собираются сделать это 
раньше), - от хитрых китайцев с 
учетом их завышенной самооцен-
ки можно ожидать чего угодно. 
Тем более если учесть, что именно 
китайский аппарат «Чанъэ-4» про-
извел первую в истории мягкую по-
садку на обратной стороне Луны, а 
космический аппарат «Тяньвэнь-1» 
также первым в мире совершил ор-
битальный полет, посадку и пере-
движение по поверхности Марса. 
Так что человечество совсем не 
удивится, если первыми на Селену 

прилунятся представители Подне-
бесной.

Кто-то возразит, что первыми 
были американцы, чему якобы есть 
неопровержимые доказательства. 
Однако в последние годы они, эти 
так называемые доказательства, 
подвергаются все большему сомне-
нию, в том числе со стороны китай-
ских ученых. Им, например, совер-
шенно непонятно, почему образцы 
лунного грунта, взятые американ-
скими астронавтами, как небо и 
земля, отличаются от проб, взятых 
с поверхности Луны китайской ав-
томатической межпланетной стан-
цией «Чанъэ-5».

Да и сами американцы нет-нет 
да и пробалтываются на этот счет. 
Так, в пору президентства Дональ-
да Трампа его советник по науке и 
технологиям, профессор Йельско-
го университета Дэвид Гелернтер 
в эксклюзивном интервью Science 
Today признал, что прилунения аме-
риканцев «в действительности не 
происходило» и что «миссия «Апол-
лона» является самым большим мо-
шенничеством в истории челове-
чества». Наконец, сам Илон Маск, 
знающий проблемы космонавтики 
изнутри, серьезно усомнился в том, 
что Штаты в те времена могли об-
ладать достаточными возможно-
стями для посадки на поверхность 
другой планеты и обратное путе-
шествие.

Так это или не так, но у тайконав-
тов, как в Поднебесной называют 
космонавтов, есть все возможности 
стать реально первыми. Во всяком 
случае в XXI веке.

 Факт и комментарий

Китай начал подготовку к высадке первых тайконавтов на Луну

Кстати говоря
Согласно отчету Австралийского института стратегической политики, 
Китай уже опережает США в 37 из 44 технологий. Среди них искус-
ственный интеллект, робототехника, биотехнологии и передовое 
производство. Особых успехов Китай достиг в исследованиях в обла-
сти обороны, безопасности и космоса.

Чем бы ни закончилось соперничество за высадку человека на 
Луну, к концу следующего десятилетия, как прогнозирует научный 
руководитель Института космических исследований РАН, академик 
Лев Зеленый, Китай может настолько сильно укрепить свои пози-
ции в космическом пространстве, что займет лидирующее место в 
ряду космических держав, выйдя на уровень России и США. 
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СПЕЦВЫПУСК

Поднебесная 
покоряет космос



Речь идет о заработной пла-
те в крупных промышленных 
центрах, на селе люди полу-
чают гораздо меньше. То есть, 
если быть точными, китаец, 
работающий на заводе, за-
рабатывает все же не вдвое, 
а почти вдвое больше росси-
янина. Это единственное, чем 
можно утешить соотечествен-
ников. И при этом в текущем 
году средняя зарплата по 
стране, если судить по данным 
Росстата, имеет тенденцию к 
увеличению приблизительно 
на 10 тыс. рублей.

А ведь  в середине 2000-х 
все было с точностью до 
наоборот: средняя зарплата 
в России превосходила ки-
тайскую в два или «почти» 
в два раза. Столь очевид-
ные ножницы между зара-
ботком граждан двух стран 
вызывает уныние у россиян.

Сейчас отечественные 
эксперты наперебой спорят, 
почему средний китаец стал 
богаче среднего россиянина. 
Одни усматривают в этом 
кризисную ситуацию в рос-
сийской экономике и требуют 
от властей серьезного ана-
лиза положения дел. Другие 
почему-то связывают лидер-
ство Поднебесной в доходах с 
намерением последней погло-
тить Россию и превратить ее в 
свою экономическую бензо-
колонку. Третьи и вовсе пуга-
ют тем, что столь ощутимая 
разница может вызвать со-
циальное обострение в стра-
не и усиление миграционных 
потоков российских граждан 

в поисках лучшей жизни за 
границей. 

На самом деле Китай по 
этому показателю отнюдь 
не впереди планеты всей. 
К примеру, в США, кото-
рым Поднебесная явно на-
ступает на пятки по многим 
другим направлениям, сред-
няя зарплата колеблется в 
районе $3000 в месяц, а во 
Франции составляет €2500 
(в обоих случаях - до выче-
та налогов).

На этом фоне, как ни 
странно, России все же есть 

чем гордиться. Скажем, сред-
няя зарплата жителей Мо-
сквы, по данным Росстата на 
2022-2023 год, составила по-
рядка 110 тыс. рублей. При 
этом отдельные категории 
москвичей получают значи-
тельно больше: те же финан-
систы, например, - 207 тыс., а 
айтишники - 154 тыс. рублей.

Но это, как говорится, от-
дельные случаи, не способ-
ные, увы, улучшить картину 
в целом, а она пока удруча-
ющая: на протяжении вот 
уже более десятилетия мы 

безнадежно отстаем от Ки-
тая по уровню средней зар-
платы. Одну из причин та-

кого отставания российский 
предприниматель Дмитрий 
Потапенко видит в том, что 
«наша экономика ориенти-
рована на сырье и военно-
промышленный комплекс. А 
это не дает роста высокотех-
нологичного производства, в 
котором традиционно самые 
высокие средние зарплаты». 

А может, не стоит ничего 
мудрить и воспользоваться 
парой-тройкой конкретных 
рецептов из объявленной 
Си Цзиньпином «политики 
всеобщего процветания», в 
числе которых борьба с мо-
нополиями, стимулирова-
ние массовой акционерной 
собственности и мотивация 
общества инвестировать в 
акции инновационных ком-
паний? Глядишь, и на нашей 
улице будет праздник.

 Сравним?

 Невыдуманные истории
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В абсолютных циф-
рах эта разница, по 
данным аналитиков, 
выглядит как $1387 
против $738 (по сен-
тябрьскому курсу ЦБ - 
71 334 рубля) в пользу 
китайцев. 

Зарплата в Китае вдвое 
превысила российскую

Тем временем
Согласно результатам исследования аналитического 
агентства FinExpertiza, проведенного на основе данных 
Росстата, неравенство доходов в России сократилось 
до уровня 2019 года. Сейчас 20% получающих самые 
низкие зарплаты граждан зарабатывают в среднем 
22,7 тыс. рублей, а 20% наиболее высокооплачиваемых 
кадров - 173 тыс. рублей. В 2023 году разница в этих 
показателях составляет 7,67 раза, тогда как десять лет 
назад разрыв в доходах был 9,03 раза.

А дело было так. Лет 
пять назад в амери-
канской сети LinkedIn, 
предназначенной для 
делового общения и 
поиска открытых вакан-
сий, засветился некий 
пользователь под име-
нем Робин Чжан (он же 
Эрик Чен Иси, Робин 
Цао, Линкольн Лам, 
Джон Ли и Эрик Ким).

Но, как обнаружила на 
днях в результате собствен-
ного расследования британ-
ская газета The Times, поиск 
вакансий и тому подобные 
мелочи интересовали ново-
явленного юзера меньше 
всего, точнее - не интере-
совали вовсе. Он использо-
вал эту сеть для вербовки 
британских чиновников са-
мого различного ранга - от 
госслужащих до ученых, 
скупая у них секретную ин-
формацию. 

Известно, например, что 
за данные о сотрудниках 
спецслужб он предлагал 
до $10 тыс., а за сведения о 
системе контртеррористи-

ческой безопасности Вели-
кобритании, другую конфи-
денциальную информацию 
- много больше. В некото-
рых случаях он заменял мо-
нетизацию оказанных услуг 
на бартерные сделки в виде 
выгодных контрактов или 
оплаты поездки тех же уче-
ных в Китай для участия в 
каких-либо солидных кон-
ференциях.

Иными словами, этот Ро-
бин Чжан, находившийся все 
это время в Китае, прослыл 
в Туманном Альбионе от-

нюдь не Робин Гудом, полю-
бившимся в средневековой 
Англии героем народных 
баллад, а скорее китайским 
Остапом Бендером, обнару-
жившим самый простой и 
сравнительно честный спо-
соб отъема секретов у цело-
го государства. 

Будь это не так, разве при-
знали бы спецслужбы Вели-
кобритании китайского хит-
реца «самым плодовитым 
шпионом, работающим про-
тив британских интересов, 
за последнее поколение»?! 

Они, кстати говоря, знают 
его настоящее имя, но не мо-
гут его разглашать. Извест-
но им и о том, по данным The 
Times, что Робин Чжан - со-
трудник Министерства госу-
дарственной безопасности 
Китая.

Работая под разными 
псевдонимами (они уже 
приведены), он в своих дей-
ствиях полагался больше на 
количество запросов, чем 
на проработанную легенду. 
В переписках на LinkedIn 
Чжан чаще всего представ-
лялся сотрудником шанхай-
ской охранной компании 
Hujie Security Services. При 
этом мало кто из пользова-
телей сети, к которым об-
ращался Чжан со своими 
«коммерческими предло-
жениями», проверял, суще-
ствует ли охранная компа-
ния, от имени которой тот 
выступал. Был, правда, слу-
чай, когда Филлип Ингрэм, 
бывший полковник с опы-
том работы в контрразвед-
ке, к которому Чжан из не-
существующей, как теперь 
выясняется, Hujie Security 
Services обратился за справ-
кой о британских контртер-

рористических сетях, запо-
дозрил неладное и довольно 
быстро прекратил контак-
ты с китайцем. Право же, 
есть чему удивляться видав-
шему виды Чарли Партону, 
бывшему британскому ди-
пломату, который без тени 
сомнения сравнил метод ра-
боты Чжана с рыболовной 
сетью. 

По слухам, британский 
министр по вопросам безо-
пасности Том Тугендхат уже 
выступил с предупреждени-
ем, что китайские шпионы 
используют LinkedIn для 
вербовки граждан Велико-
британии. Понимать это, 
однако, следует несколько 
иначе, а именно так, как 
поняла The Times: «Один-
единственный китайский 
шпион использует профили 
LinkedIn, чтобы склонить 
тысячи британских чинов-
ников передать государ-
ственные тайны в обмен на 
большие суммы денег и вы-
годные деловые сделки».

Когда верстался 
номер…

Самое интересное, что, 
по данным той же The Times, 
Чжан работает до сих пор, 
хотя многие из используемых 
им профилей были удалены 
после начала борьбы LinkedIn 
с фейковыми аккаунтами.

Голь на выдумки хитра
Как один китаец превратил американскую социальную сеть в шпионскую



В странах Запада самым 
закрытым районом Ки-

тая называют Синьцзян. 
Здесь, согласно распро-
страняемым слухам, ца-
рят анархия и произвол, 

особенно по отношению к 
исповедующим ислам уй-
гурам. Их якобы стерили-

зуют, принудительно за-
ключают в резервации... 

Посему, мол, и не ступает 
сюда нога чужеземца. 

Действительно, несколь-
ко лет назад попасть в Синь-
цзян-Уйгурский автономный 
район Китая (СУАР, он же 
Синьцзян), было практиче-
ски невозможно из-за сви-
репствовавшей там, как и во 
всем Китае, пандемии ковида. 
А пару веков назад власти 
Синьцзяна запрещали ино-
странцам посещать их вот-
чину под угрозой расправы. 
Причем не отказывали себе 
в удовольствии - и это тоже 
правда - приводить свои угро-
зы в исполнение. Например, 
ученому из Пруссии Адоль-
фу Шлагинтвейту, который 
рискнул проникнуть в Синь-
цзян, взяли и отрубили голову. 

Много позже Синьцзян, 
населенный в основном уй-
гурами и другими нацмень-
шинствами, стал доставлять 
немало хлопот Пекину, до-
биваясь своей независимо-
сти, и даже чуть было не 
стал в начале 1941 года 
17-й республикой в соста-

ве СССР. Но дальновидный 
Сталин отказал руководству 
«протестной» провинции в 
соответствующей просьбе. 

Самому же Китаю от это-
го легче не стало. Активизи-
ровавшееся в конце ХХ века 
Исламское движение Вос-
точного Туркестана, признан-
ное ООН террористической 
организацией, стало заявлять 
о себе громкими тер актами, 
и не только в Синьцзяне, но 
и за его пределами, включая 
китайскую столицу. 

В общем, что было, то 
было. Но сегодня Синьцзян - 
совсем другой район, откры-
тый всему миру. Об этом, в 
частности, свидетельству-
ют планы местных властей 
по привлечению туристов. 
Ставится задача увеличить 
к концу текущего года тур-
поток, включая зарубежных 
гостей, до 200 млн человек.

Более того, в КНР по-
думывают о строительстве 
в Синьцзяне второй столи-

цы, которая может вырасти 
около одного из двух круп-
ных городов автономии 
- Урумчи (административ-
ный центр Синьцзяна) или 
Кашгара. И туда, возможно, 
будет переведена часть гос-
учреждений страны.

О серьезности намерений 
китайских властей говорит 
такой факт: средства на 
подготовку соответствую-
щего исследования профес-
сорами двух престижных 
университетов - в Шанхае 

и Чэнду - были выделены 
правительством. 

Согласно выводам уче-
ных, перенос центра тяжести 
экономической активности 
в пустыни Синьцзян-Уйгур-
ского автономного района 
откроет для Поднебесной 
новые возможности раз-
вития и, главное, поможет 
установить стабильность и 
спокойствие в Синьцзяне.

В докладе профессоров 
Чжоу Вэня и Ми Цзюня так-
же говорится, что проект 
положит конец растуще-
му разрыву в уровне жизни 
между различными регио-
нами страны. И хотя мно-
гие эксперты (в частности, 
Андрей Карнеев, руководи-
тель Школы востоковеде-
ния НИУ ВШЭ) считают, 
что идея «второй столицы 
Китая», несмотря на выводы 
уважаемых профессоров, 
вряд ли реализуема, сама 
попытка сделать далекий 
от Пекина Синьцзян более 
привлекательной террито-
рией говорит о многом.

Подождем - увидим. 

 Наука и жизнь

 Говорят, что… А как на самом деле?

Вторая столица Китая?
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Тем временем
Делегация дипломатов из стран Азии, Африки и Латин-
ской Америки завершила тур по Синьцзян-Уйгурскому 
автономному району. Своими восторженными впечат-
лениями от этой поездки послы поделились с порталом 
«Большая Азия», осудив при этом «кампанию лжи, раз-
вязанную Западом на фоне усилий, предпринимаемых 
в Синьцзяне». Тем же, кто критикует Китай за «геноцид 
нацменьшинств», некоторые из дипломатов посове-
товали лично посетить Синьцзян, чтобы убедиться в 
обратном.

Самый закрытый район Китая открыт для всего мира

Китай занял первое место 
в мире по публикациям 
в ведущих научных жур-
налах, обогнав по этому 
показателю всемогущие 
Штаты. Кто-то улыбнется: 
писать теоретические 
статьи - дело нехитрое, а 
как, мол, с практикой?

Ответом на этот ехидный 
вопрос может послужить 
слегка перефразированная 
русская пословица: что на-
писано в Китае пером, не вы-
рубить топором. И лишнее 
тому доказательство - по-
явившиеся в Поднебесной 
за последние несколько лет 
изобретения, включая искус-
ственную роговицу, самый 
большой радиотелескоп, пер-
вый спутник квантовой связи 
или фотонный квантовый 
компьютер. О неразрывной 
связи теории и практики го-
ворит также обнародованная 
ГСУ страны цифра: общие 
расходы Китая на научно-
исследовательские и опыт-
но-конструкторские работы 
превысили 3 трлн юаней 
(около $418,2 млрд), увели-

чившись на 10,1% в годовом 
исчислении.

Кстати, о птичках, то бишь 
о тех же компьютерах и свя-
занных с ними продуктах. 
Как стало известно на днях, 
объем производства диспле-
ев в Китае составил 48% от 
мирового показателя про-
шлого года. Говоря более 
понятным языком, каждый 
второй дисплей в мире - ки-
тайский. В денежном выра-
жении объем производства 
этого сегмента в КНР превы-
сил 360 млрд юаней (около 
$50 млрд), о чем официаль-
ный представитель Мини-
стерства промышленности 
и информатизации КНР Ян 
Сюйдун заявил накануне 
мировой конференции инду-
стрии дисплеев в Чэнду, сто-
лице провинции Сычуань.

Почему именно Чэнду? 
Потому что этот китайский 
город уверенно удерживает 
статус одной из важнейших в 
мире производственных баз 
для новой индустрии диспле-

ев - почти половина высоко-
технологичных гибких экра-
нов и более половины iPad в 
мире производятся здесь.

Совсем не случайно и 
Всемирная компьютерная 
конференция прошла в Ки-
тае, ибо Поднебесной есть 
чем хвастануть перед чело-
вечеством и в этом сегмен-
те высоких технологий.

К примеру, молодая ком-
пания Kylinsoft (основана 
в марте 2020 года и входит 
в госкорпорацию China 
Electronics) прославилась 
тем, что, соединив усилия 
еще десятка китайских ор-
ганизаций, разработала пер-
вую в стране операционную 
систему, призванную заметно 
снизить зависимость страны 
от иностранных платформ, 

в первую очередь Microsoft 
Windows и Apple macOS. На 
прошедшей конференции 
компания представила но-
вую облачную архитектуру, 
которая сразу вошла в топ 
инноваций. Ее изюминкой 
стало сочетание технологий 
искусственного интеллекта, 
мобильных вычислений и 
облачных технологий.

По оценкам специалистов, 
объем китайского рынка 
операционных систем в про-
шлом году превысил $2 млрд. 
Одна из таких систем уже ис-
пользуется в космической 
программе страны, а также 
в финансовом и энергетиче-
ском секторах.

А тут еще на пятки аме-
риканцам явно наступает 
искусственный интеллект 
по-китайски. Две заглавные 
буквы в названии этой тех-
нологии - ИИ (в английской 
транскрипции - AI, то есть 

Artificial intelligence) - так 
и пестрят во всевозможных 
отчетах, и это отнюдь не 
дань моде.

Китайская компания 
Baidu с фантастической ско-
ростью догоняет мирового 
лидера этого направления 
- США. Если в марте теку-
щего года созданный Baidu 
самый мощный разговорный 
бот на основе генеративного 
ИИ ERNIE Bot отставал от 
американского ChatGPT на 
целый круг, то за прошед-
шие месяцы разум ERNIE 
Bot скакнул до невероятных 
высот. К примеру, производи-
тельность обучения ERNIE 
Bot увеличилась в 3 раза, а 
производительность логиче-
ского вывода - более чем в 
30 раз. Кроме того, достиг-
нуто 2,1-кратное увеличение 
длины цепочки мыслей, по-
зволяющее более глубоко 
рассуждать, и 8,3-кратное рас-
ширение объема знаний. И 
еще: теперь ERNIE Bot спо-
собен не просто писать тек-
сты на человеческом уровне, 
но и делать это в любой ком-
бинации из 200 китайских ли-
тературных жанров.

Умов палата

Информация к размышлению
На платформе глубокого обучения Baidu PaddlePaddle в 
КНР работают 8 млн разработчиков, а сама платформа 
обслуживает 220 тысяч предприятий.

Синьцзян

Личные данные - 
под запрет 

Народный суд г. Ханчжоу 
обязал местный зоопарк вы-
платить компенсацию кли-
енту и удалить его лицо из 
базы данных устройства по 
распознаванию лиц. 

Так закончился иск одного из 
владельцев годового абонемента 
на посещение зоопарка против 
него же после того, как послед-
ний потребовал от клиента внести 
свое лицо в базу данных системы 
и использовать его в качестве 
способа входа в заведение.

На самом деле ничего уди-
вительного в этом  нет, потому 
что еще октябре 2020 года вла-
сти г. Ханчжоу (административ-
ный центр провинции Чжэцзян, 
Восточный Китай) запретили 
сбор биоинформации, включая 
отпечатки пальцев и изобра-
жение лица для базы данных 
устройства по распознаванию 
лиц. В другом городе, Тянь-
цзине, наложено табу на сбор 
данных, необходимых для био-
идентификации: объем доходов 
и сбережений, суммы уплачен-
ных налогов (за исключением 
оговоренных случаев), группа 
крови или история болезни. 

Такие решения принимаются 
на фоне возросшей обществен-
ной тревоги относительно не-
контролируемого использова-
ния технологии распознавания 
лиц в мобильных платежах, раз-
личного рода тестированиях и 
даже в общественных туалетах. 

 Человек и закон



Так китайские вла-
сти говорят своим 
гражданам, которые 
занимаются теле-
коммуникационным 
мошенничеством и 
временно укрываются в 
приграничных странах.

И это не пустые слова. На 
днях соседняя Мьянма пере-
дала Китаю 1207 лиц, подо-
зреваемых в причастности к 
соответствующей незакон-
ной деятельности на своей 
территории, ориентирован-
ной в основном на китайских 
граждан. Они заманивали 
жертв призывами инвести-

ровать в поддельные инве-
стиционные онлайн-плат-
формы, вовлекали граждан 
Китая в онлайн-инвестиции 
и финансовое мошенниче-
ство под предлогом предло-
жений высокооплачиваемой 
работы. Кроме Мьянмы в 
развернутой Китаем борьбе 
с телекоммуникационным 
мошенничеством за преде-
лами страны участвуют так-
же Таиланд и Лаос. 

Первопричинами «пере-
езда» киберпреступности 
из Китая в соседние стра-
ны стали объявленная на 
родине жесткая кампания 
по очистке интернета от 
нежелательных аккаунтов 

как инструментов влия-
ния на общество, а также 
ужесточение законов по 
борьбе с отмыванием денег, 
усиление цензуры порно-
графии и запрет торговли 
криптовалютой. Дабы изба-
виться от всеобъемлющего 
ока контрольных органов, 
злоумышленники (в боль-
шинстве своем нелегально) 
переместились в соседние 
страны, где законы и пра-
вила более ограниченны 
и слежка со стороны пра-
вительства менее активна. 
Учитывая географическую 
близость, а также языковое 
и культурное сходство, не-
которые приграничные ре-

гионы (такие, например, как 
штат Ва в той же Мьянме) 
стали благодатной почвой 
для китайской киберпре-
ступности. Но, как видим, 
щупальца китайской Феми-
ды достают преступников, 
где бы они ни прятались.

Можно не сомневаться, 
что в отношении передан-
ных Мьянмой лиц, подозре-
ваемых в мошенничестве, 
незаконном пересечении 
государственной границы 
и других правонарушениях, 
сотрудники органов обще-
ственной безопасности Ки-
тая проведут тщательное 
расследование и накажут по 
всей строгости закона.

 Криминальное чтиво
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Это, однако, не совсем 
обычная трава, точнее - 

совсем необычная. А 
именно та, по которой на 

Стадионе трудящихся в 
Пекине бегал сам Лио-

нель Месси, когда в со-
ставе сборной Аргентины 

играл в товарищеском 
матче против сборной 

Австралии и сенсацион-
но открыл счет уже на 

второй минуте.

Одно слово - звезда мирово-
го футбола. И точно - мессия, 
если рассматривать аргентин-
ского форварда как спасите-
ля самых тяжелых, заведомо 
проигрышных матчей. 

Но вернемся к «траве Мес-
си». Дабы умерить пыл ки-
тайских спортивных фанатов 
(а футбол у них на первом 
месте), управляющая компа-
ния стадиона решила устро-
ить для них неожиданную во 
всех отношениях лотерею, 
выставив на кон ни много ни 
мало 2023 отрезка газона за 
70 долларов каждый. Счита-
ется, что именно этих 2023 
отрезков поля касались ноги 
(или хотя бы одна из них) ве-
ликого игрока в том поедин-

ке с Австралией. При этом 
первые зеленые отрезки до-
станутся сотне счастливчи-
ков, отобранных случайным 
образом из более чем 4 тысяч 
болельщиков, заполнивших 
заявку на участие в жере-
бьевке. Оставшиеся кусочки 
поля выставят на продажу в 
соцсетях. Тем же, кому выпал 
жребий, «зеленые сувениры», 
как пообещали организато-

ры, доставят в герметичной 
стеклянной упаковке. 

И все же, несмотря на ажи-
отаж, вызванный этой акцией 
среди поклонников аргентин-
ца, некоторые из жителей 
Поднебесной посчитали ло-
терею «абсурдом», а один из 
них предложил организато-
рам развить фантазию и по-
ставить на кон воздух, кото-
рым дышал Месси.

«Из-под земли достанем»

Между прочим
Пытаясь выманить обратно беглых преступников, за-
нимающихся трансграничным мошенничеством, власти 
Китая ограничивают им и членам их семей доступ к со-
циальному обеспечению, субсидиям и государственным 
услугам в Китае. Еще дальше пошли власти провинций 
Фуцзянь, Хунань, Гуйчжоу и Гуанси - здесь мошенни-
кам светят такие радикальные меры, как снос принад-
лежащей им недвижимости, нанесение на дома злоу-
мышленников надписи «дом мошенников» и угрозы не 
пускать их детей в школы. Кроме того, лицам, признан-
ным виновными в мошенничестве с деньгами и SIM-
картами, в течение пяти лет запрещается пользоваться 
мобильными платежными системами.

 Невыдуманные истории

Как Пекин заработал на Месси

Кстати говоря
В начале ХХI века еще 
дальше пошла фирма 
Authentic Grass Sports. 
Она предложила женам 
и незамужним девушкам 
выкупить для своих по-
ловин - заядлых фанатов 
английских футбольных 
клубов куски газонов, на 
которых играли звезды 
«Манчестер Юнайтед», 
«Арсенала», «Челси» и 
других команд. Поклон-
ники садоводства также 
могли обзавестись семе-
нами травы, из которых 
выращивают покрытие 
для их любимых клубов, 
и организовать собствен-
ное футбольное поле на 
заднем дворе.

По материалам агентств СИНЬХУА, South China Morning Post  и других мировых СМИ. Материалы подготовил Леонид Арих. Фото Синьхуа, Legion-Media, Adobe Stock

Оперируют... сидя
В городе Гуанчжоу (про-

винция Гуандун, Южный 
Китай) открылся Междуна-
родный учебный центр ро-
ботизированных хирургиче-
ских операций.

Как сообщает Синьхуа, это 
совместный проект Первой 
больницы при Университете 
Чжуншань в Гуанчжоу и Кали-
форнийского университета в 
Беркли. В нем будут проходить 
обучение роботизированной 
хирургии стажеры из Китая, 
США и других стран Азиатско-
Тихоокеанского региона.

Кстати, Первая больница 
при Университете Чжуншань 
начала использовать роботи-
зированные хирургические 
системы da Vinci в 2015 году и с 
тех пор провела с их помощью 
4457 операций.

Согласно отзывам сотрудни-
ков больницы, по сравнению с 
традиционной эндоскопией, ро-
ботизированные хирургические 
комплексы обладают уникаль-
ными преимуществами, вклю-
чая трехмерный и высокочеткий 
кругозор для операторов, а так-
же ловкие роботизированные 
манипуляторы. Кроме того, ис-
пользование роботизированных 
хирургических систем позволя-
ет операторам проводить опе-
рации сидя, что делает их рабо-
ту менее утомительной.

Антенна уловит 
гуманоидов

Китайские инженеры постро-
или первую среднечастотную 
антенну для Square Kilometer 
Array (SKA). Так называют объ-
единенный в единую сеть круп-
нейший в мире массив радиоте-
лескопов и радиоантенн.

Установленная на испытатель-
ном полигоне в Шицзячжуане (Се-
верный Китай), эта антенна спо-
собна повысить чувствительность 
аппаратов SKA до таких параме-
тров, какими не обладает никакой 
другой радиоприбор в мире. Это 
увеличивает вероятность того, что 
китайская антенна реально при-
близит мечту астрономов - найти 
первые звезды Вселенной или 
разгадать наконец происхождение 
недавно обнаруженных быстрых 
радиовсплесков. За долю секунды 
они выбрасывают столько энергии, 
сколько Солнце выделяет за целый 
год. Ученые всего мира гадают, как 
такое возможно, и надеются, что 
SKA даст ответ. Хотя научные цели 
массива радиотелескопов вклю-
чают и другие задачи, в том числе 
поиск внеземных цивилизаций. 
Поможет ли китайская антенна уло-
вить инопланетян, покажет время. 

 Хотите - верьте

 Неужели?
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Род Кончаловских знаменит целой 
плеядой живописцев. Мария Михал-
кова-Кончаловская решила продол-
жить славную династию именно в 
этом направлении.

АГЕНТСТВО «МОСКВА»

LE
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- Воспоминания - толь-
ко самые приятные, - го-
ворит Сергей Варчук, с 
которым мы встретились 
на фестивале в Кирове. 
- Режиссер Борис Дуров 
сразу дал нам установку: 
«Мы ничего не играем, 
существуем, как в насто-
ящей жизни». Мы тогда 
были совсем молодыми, 
ощущали, что эта исто-
рия произошла как будто 
с нами. Все, что происхо-
дило по сюжету, неслож-
но было переложить на 
себя: включить какие-то 
свои личные ощущения, 
впечатления, привычки. 
На тот момент у меня 
уже был кое-какой опыт 
отношений с девушками, 
и это пригодилось. По-
этому работали в удо-
вольствие. Мы действи-
тельно ничего не играли, 
и в этом был залог успеха 
картины.

- Сегодня пересма-
триваете этот фильм?

- Нет, но ко мне часто 
подходят молодые ребя-
та и благодарят. Я ино-
гда задумываюсь: почему 
они смотрят этот фильм? 
Наверное, современную 
молодежь подкупает ис-
кренность героев. Вы 
знаете, когда снимали 
картину, никто не думал, 
что она так выстрелит, 
получится культовой, мы 
просто старались быть 
настоящими. И если 
лента живет уже 40 лет, 
значит, она действитель-
но близка зрителю. Че-
ловеческая психология 
не меняется, каждому 
25-летнему парню хо-
чется, чтобы жена была 
на всю жизнь, чтобы она 
его искренне любила как 
здорового, так и не очень. 
А девушке хочется, что-
бы муж был ей предан, 
чтобы носил на руках. 
Наверное, про это наша 
история, поэтому и жи-
вет, и смотрится на одном 
дыхании. Тем более на 
фоне сериалов и того, что 
сейчас показывают: бан-
диты, убийства, разбор-
ки...  А здесь истинные 
человеческие ценности. 
Да, конечно, есть в филь-

ме измена, но мой герой 
за это поплатился. А в 
остальном присутствуют 
все нравственные по-
зиции: преданность, вер-
ность, дружба, любовь. 
Все, о чем мы мечтаем и 
чему нас учат, каким надо 
быть в этой жизни.

- Когда смотришь 
фильм, кажется, что 
играет маститый ак-
тер. Не верится, что 
вы тогда были еще сту-
дентом.

- Да, во время съемок у 
меня еще не было актер-
ского диплома, я учился 
на третьем курсе. С точ-
ки зрения актерского 
мастерства не знаю, как 
оценить игру, потому что 
играл самого себя, ис-
ходя из сценария. Даль-
ше были роли гораздо 
интереснее и сложнее, 
совершенно не похожие 
и не свойственные мне, 
поэтому приходилось се-
рьезно перевоплощать-
ся. А в этой роли был не 
Сергей Ватагин, а Сергей 
Варчук... По поводу же 
молодого поколения и 
живучести картины вот 
что еще могу добавить. У 
меня есть один знакомый 
полковник, он мне как-
то сказал: «Ты знаешь, 
сколько молодых ребят 
я только на двух твоих 
фильмах воспитал?» Это 
он имел в виду «Не могу 
сказать «прощай» и «Тай-
ную прогулку» о воен-
ных разведчиках. В этом 
фильме латышская ак-
триса Мирдза Мартинсо-
не играет главную роль. 
Мы там переходим через 
линию фронта, попадаем 
в засаду, и чтобы выпол-
нить задание - важную 
миссию, каждый по оче-
реди, нас пять разведчи-
ков, отдает свою жизнь.

- С Мирдзой Мартин-
соне сейчас общаетесь?

- В последний раз 
общался на передаче у 
Андрея Малахова, ког-
да был выпуск, посвя-
щенный прибалтийским 
артистам. Ну и когда 
можно было приезжать 
в Латвию, мы с ней виде-
лись.

- Ваших партнерш по 
фильму «Не могу ска-
зать «прощай» уже нет 
в живых. Вы следили за 
их судьбами?

- Да, конечно. Я знаю, 
что Анастасию Иванову, 
которая сыграла Лиду, в 
начале 90-х убили. Это 
большая трагедия, ей 
было чуть за 30. А три 
года назад не стало и 
Тани Паркиной, кото-
рая в фильме исполнила 
роль жены моего героя. 
Она была певицей, вы-
ступала на сцене. После 
нашего фильма снялась 
еще в картине «Капи-
тан «Пилигрима», за-
тем уехала за границу. 
Кстати, там с успехом 
выступала и пела, у нее 
был прекрасный голос. 
В начале 2000-х верну-
лась обратно. Сильно на 
съемочную площадку не 
рвалась, у нее был обес-
печенный муж, и ей не 
надо было зарабатывать 
на жизнь. Поэтому не со-
глашалась участвовать 
там, где ей не нравилось. 
Когда мы встречались, 
она жаловалась, что 
предлагают совершенно 
неинтересные, непривле-
кательные роли... Кста-
ти, у Тани выросла дочь, 
которая продолжила 
кинематографическую 
династию. И мы с ней 
даже работали на какой-
то картине...

Анжела Якубовская

Дмитрий Борисов не 
особенно страдал из-за 
своего исчезновения 
с телеэкранов. Ему на 
ТВ и без личного при-
сутствия в кадре есть 
чем заняться: является 
генеральным продюсе-
ром компании «Первый 
канал. Всемирная сеть», 
продюсирует многочис-
ленные документаль-
ные проекты. Однако 
все ждали его возвра-
щения на телеэкраны. 
И дождались. Уже 30 
сентября Дмитрий вый-
дет в эфир с передачей 
«Эксклюзив». Она и 
раньше время от вре-
мени появлялась по 
разным резонансным 
поводам. Например, в 
декабре 2018-го именно 
в «Эксклюзиве» дала 
свое первое и до сих пор 
единственное интервью 
молодая супруга Евге-
ния Петросяна Татьяна. 
С Дмитрием Борисо-
вым откровенничали 
также мама Децла, лю-
бовница Евгения Жа-

рикова, первый 
муж Юлии На-
чаловой, сестра 
Элины Бы-
стрицкой и прочие. 
А в первом после воз-
вращения программы 
выпуске вроде как по-
кажут исповедь актера 
Александра Пет рова, 
который недавно же-
нился на девушке всего 
после двух недель зна-
комства... Формат пере-
дачи - это разговор по 
душам со звездами или 
о звездах (с их близки-
ми, друзьями). Все по-
строено на спокойном 
диалоге, а не на спорах 
и конфликтах, которы-
ми славилось «Пусть 
говорят».

- Я когда-то прини-
мал участие в передаче 
«Эксклюзив», - при-
знался телеведущий 
Владимир Березин. - И 
как зритель тоже пред-
почел бы смотреть 
именно эту передачу, 
потому что там тональ-
ность сильно отлича-

ется от той, что была 
в «Пусть говорят». Там 
нет напряжения, нет 
натянутого нерва, нет 
желтизны. Это не скан-
дальная, а обыкновен-
ная в хорошем смысле 
слова передача. И как 
раз такие сейчас нужны, 
чтобы консолидиро-
вать общество и умиро-
творить. А это основ-
ная задача большого 
классического телеви-
дения: информировать, 
развлекать, просве-
щать и умиротворять. 
И очень хорошо, что 
Дмитрий Борисов вер-
нулся на экран именно 
с такой программой, в 
которой есть душев-
ность, искренность. А 
не с «Пусть говорят», 
в котором устраивали 
полоскание грязного 
белья.

М.Н.

Мария Михалкова-
Кончаловская - дочь 
режиссера Егора Кон-
чаловского и актрисы 
Любови Толкалиной. 
Ее дед - знаменитый ре-
жиссер Андрей Конча-
ловский. А прабабуш-
ка - дочь художника 
Петра Кончаловского 
и внучка художника 
Василия Сурикова.

Гены - штука инте-
ресная. Вот они и про-
явились в талантливой 
девушке через два по-
коления.

- Я не помню, со 
скольких лет начала 
рисовать, но делаю это 
столько, сколько себя 
помню, - рассказывает 
Мария. - Поскольку у 
меня в роду было мно-
го живописцев, то все 
родные мне говорят, 
что надо продолжать 
учиться, развивать в 
себе талант. Поэтому я 
пошла учиться на гра-
фического дизайнера.

Среди самых извест-
ных работ молодой 
художницы - иллю-
страции к карело-фин-
скому эпосу «Кале-

вала» и декорации к 
спектак лю «Мастер и 
Маргарита».

- Началось все с 
того, что меня пригла-
сили работать в театр 
художником по костю-
мам, а потом я стала и 
художником-декорато-
ром. Хотя у меня был 
большой выбор в пла-
не будущей профессии. 
Например, меня при-
глашали играть в кино: 
я даже периодически 
появляюсь в эпизодах. 
Но мне это не очень 
интересно.

Филипп Гришин

Внучка Кончаловского 
определилась 

с профессией

Популярный телеведущий после 
долгого перерыва скоро снова по-
приветствует зрителей Первого ка-
нала. Но появится он не с привычным 
скандальным ток-шоу, а с другой 
передачей - «Эксклюзив». Почему?

Дмитрий Борисов 
вернулся. Без «Пусть 
говорят»

Сергей Варчук снялся в несколь-
ких десятках фильмов. А все равно 

самым ярким был дебют - карти-
на «Не могу сказать «прощай», где 
он исполнил главную роль. Тогда, 
в начале 1980-х, драматическую 

мелодраму посмотрели 34 миллио-
на зрителей. Тысячи девушек были 

влюблены в красавца-актера. Как же 
сейчас он вспоминает то время?..

   Сергей Варчук: 
«Я играл самого
  себя»
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измена но мой герой СМирдзойМартин

Когда снимали фильм «Не могу сказать 
«прощай», Сергей был студентом 3-го курса
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Самый свежий пример: 
актриса Юлия Захарова, из-
вестная по роли Лены По-
лено в сериале «Счастливы 
вместе», пришла на 
похороны своего кол-
леги Вячеслава Гри-
шечкина сильно под-
шофе. Но сама своего 
состояния, видимо, не 
осознавала и поэтому 
согласилась на интер-
вью. Это было опро-
метчиво. Потому что 
кадры с Юлией разле-
телись по интернету, 
и все увидели совер-
шенно неузнаваемую 
Захарову. Актриса еле 
держалась на ногах, с 
трудом изъяснялась, 
курила перед камерой, пла-
кала, а под конец послала 
всех присутствовавших ма-
том. Можно было бы спи-
сать все это на скорбь по 
ушедшему товарищу: мол, 
выпила, потому что тяжело 
переживала его смерть. Но 
знакомые Юлии уверяют, 
что выпивает она не только 
по печальным поводам.

По поводу другой актри-
сы - Рамили Искандер,  - 
наоборот, говорят: не пьет 

совсем. Но у заслужен-
ной артистки, сыгравшей 
десятки ролей в театре и 
кино (одна из самых ярких 
работ - в фильме «Царь» 
Павла Лунгина), нашли 
почти два кило наркоти-
ков. Подозревают, что она 
ими торговала. Употреб-
ляла ли сама - неизвестно. 
Если да, то в ближайшие 
лет 15 употреблять не 
будет. Потому что такой 
тюремный срок ей теперь 
грозит.

Напомним, что в июне 
вместе с мужем была за-
держана Кристина Бабуш-
кина. У супругов нашли в 
машине кокаин. Актрису, 

правда, вскоре отпустили, 
она проходит по делу как 
свидетель. И в августе уже 
даже вернулась к съемкам 

в кино. А вот муж звезды до 
сих пор под следствием. За 
решеткой остается и Дми-
трий Мальков, известный по 
сериалу «Чикатило». У него 
в квартире была оборудова-
на целая нарколаборатория: 
оперативники, нагрянувшие 
по доносу соседа, нашли 
«растения и предметы для 
производства наркотиков».

Все перечисленное - из 
недавних событий. А если 
вспомнить, сколько вообще 

артистов как из сфе-
ры театра и кино, 
так и из шоу-биз-
неса попадались с 
запрещенными ве-
ществами или в пья-
ном виде, получится 
очень длинный спи-
сок. Кинокритик 
Александр Шпагин 
как-то сказал нам, 
что в «богемной 
среде употребление 
разного рода сти-
муляторов - нарко-
тических или алко-
гольных - обычное 
дело», это считает-
ся нормой.

- Ну какая же это 
норма? Никогда 
это нормой не счи-
талось, в том числе 
и в актерской сре-

де, - возмущается 
психиатр-нарко-
лог Александр 
Беликов. - Ну да 
тот же Евгений 
Евстигнеев пил, 
и все про это зна-
ют. Но он пил и 
скрывал это. А 
сейчас не скры-
вают. Появляют-
ся на людях в не-
потребном виде 
и под алкоголем, 
и под запрещен-
ными вещества-
ми. Это от безна-

казанности. У нас 
общество очень 
лояльно относит-
ся к артистам. По-
думаешь, пьет или 
употребляет что-
то! Он же талант, 
ему можно... Нет 
для них достаточного обще-
ственного порицания, по-
этому и стали считать свою 
зависимость, свою болезнь 
чем-то нормальным.

М.Н.
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В этом году Александр Лойе отмечает 
три юбилея - 40 лет по паспорту, 35 лет 
первой съемке в кино и 30 лет роли 
Сидорова в рекламе газированной воды. 
Как рыжеволосого сорванца актера 
многие вспоминают до сих пор...

- Меня забавляет, что для 
многих я - герой из «Ера-
лаша», хотя во мне сегодня 
мало что напоминает того 
рыжего мальчишку, - улыба-
ется Александр. - И тот об-
раз я не эксплуатирую, нахо-
жусь в своем возрасте, давно 
став солидным лысеньким 
дяденькой.

Действительно, сегодня у 
актера на голове - лысина, 

от зна-
менитых 
роскошных 
рыжих волос не 
осталось и следа.

- Лысым я стал в послед-
ние 7-8 лет, - пояснил Лойе. - 
Просто так получилось, что 
вслед за дедушкой и папой я 
начал довольно рано лысеть. 
Ходить «с озером в лесу» 
было не очень удобно. По-

этому пошел по стопам Дми-
трия Нагиева и Владимира 
Познера и просто побрил 
голову. В этом облике мне 
сегодня очень комфортно. 
Хотя многие и удивляются, 
увидев меня в таком образе, 
без шевелюры.

Филипп Гришин
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Сташенко стала 
режиссером... 
по требованию мужа
Актриса Оксана Сташенко сняла два собственных фильма. И они уже отмечены наградами отечественных фестивалей. Некоторые коллеги звезды сериала «Возвращение Мухтара» тоже свернули с проторенной актерской дороги на режиссерскую...

У Оксаны Сташенко счастли-
вая актерская судьба: кино, теле-
видение, спектакли, творческие 
встречи... Когда успела еще и 
фильмы снять в качестве режис-
сера - загадка. Но вот 
успела. Первые два 
проекта - коротко-
метражные. Но идет 
подготовка к работе 
над третьим фильмом. 
И получится либо аль-
манах для широкого 
проката, либо кино 
в формате полно-
го метра.

- Я никогда не 
мечтала стать 
режиссером, - 
признается за-
служенная ар-
тистка. - Всегда 
хотела оставаться 
актрисой, чтобы 
отвечать толь-
ко за себя и свои 
действия. Но мой 
муж Владислав, 
наблюдая за моей 
работой, пришел к 
выводу, что режис-
серская стезя давно 
по мне плачет. А тут 
еще нежданно-негаданно 
появилась идея для филь-
ма. И муж сказал: «Напиши 
сценарий и сними!»

Оксана долго на это не 
соглашалась. Кинопроизвод-
ство - дело затратное. Найти 
деньги непросто. А собствен-
ные тратить было жаль. Ведь 
артистка, по ее словам, це-
лый год трудилась без вы-
ходных и на заработанные 
средства планировала по-
менять квартиру. Однако су-

пруг настаивал, что надо взяться 
за режиссуру и снимать добрые и 
светлые фильмы. Именно такие у 
Сташенко в итоге и получились. 
Но она не собирается оконча-
тельно менять одну профессию 
на другую:

- Никаких ненужных рывков 
я делать не стану. Я продолжаю 
оставаться артисткой. Снялась в 
сериале «Скорая помощь», еще 
в нескольких проектах, а в конце 
сентября начнутся съемки в пол-

нометражном фильме. У меня 
нет цели полностью перейти 
в режиссуру. Просто появи-
лась идея, я поняла, что могу 
ее реализовать, и сделала 
это. Причем сделала про-
фессионально и хорошо. 
Поэтому мои фильмы на-
чали свое движение по фе-
стивалям. И если какой-то 
продюсер заинтересуется 
моей режиссерской рабо-
той, то я с радостью сниму 
еще кино. Доброе, светлое 
и чистое.

Надо заметить, что 
режиссура актеров в по-
следнее время становится 
все более частым явлени-
ем. Евгений Стычкин снял 
сериал «Контакт», Дарья 
Мороз - сериал «До и по-
сле». А сейчас над сериа-
лом «Хрупкое» работает 

Евгения Громова, известная 
по «Шифру-2». Кстати, музыку 

к проекту Громовой написал 
Леонид Агутин. А саундтреки 
для фильмов Сташенко сочини-
ла Катя Семенова. То есть попу-
лярные исполнители вслед за 

актерами тоже пробуют себя 
на новом поприще.
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«Это от безнаказанности!»
Скандальные истории, в которых знаменитости 
то появляются на публике в нетрезвом виде, то 
попадаются полицейским с наркотиками, стали 
повторяться с пугающей регулярностью...
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Рамиле Искандер грозит 

15 лет тюрьмы

пла- в кино А вот муж

Юлия Захарова на похоронах Гришечкина
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О рыжей шевелюре остались 
лишь воспоминания
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Таланты и поклонники
- Нонна, вас знают и узна-

ют - и не только в кино, но 
и на улице. Узнавание - это 
вам в радость?

- Есть две стороны медали: 
одна приятна, а другая очень 
напрягает и безумно утоми-
тельна…

- Давайте сначала о при-
ятном.

- После проекта «Истории 
большой страны» я стала сво-
ей в МФЦ, например. В про-
екте было несколько доволь-
но смешных скетчей об этой 
структуре. Приятно, когда при-
ходишь по каким-то бумаж-
ным вопросам в МФЦ, а тебя 
узнают, улыбаются, стараются 
помогать, твои вопросы реша-
ются быстрее. И конечно, что 
уж скрывать, безумно приятно 
получать скидки в магазинах. 
(Смеется.)

- Ну а вторая сторона ме-
дали?

- Ну для начала скажу, что 
я всегда даю автографы по-
сле спектакля: люди пришли 
на спектакль и дожидались, 
пока я выйду. Вообще время 
после спектакля - это еще не 
совсем отдых. А вот когда ты 
на пляже без косметики в ку-
пальнике лежишь загораешь 
или обедаешь в кафе или ре-
сторане, а к тебе подходят и 
бесцеремонно просят сфото-
графироваться, а то и просто 
фотографируют - вот это уже 
начинает напрягать. Артисты 
же не всегда готовы фото-
графироваться, да и общаться 
в принципе тоже. Мы тоже 
люди, дайте, пожалуйста, и 
нам возможность отдохнуть…

- Наверное, это еще и по-
тому, что вас считают ко-
медийной актрисой, кото-
рая всегда готова выдавать 
шутки и репризы. Каким 
проектом вы бы развеяли 
этот миф о себе?

- Посмотрите сериал «Не-
придуманная жизнь». Это моя 
любимая роль, серьезная дра-
матическая история. Я там 
играю известную актрису, ее 
путь от звезды до умираю-
щей спившейся алкоголички. 
И еще совсем скоро выйдет 
новое кино «Про мою маму 
и про меня». Фильм уже по-
бедил на одном фестивале, а 
официальная премьера будет 
в ноябре. Мне кажется, полу-
чилось замечательное кино!

Дочки и внучки
- Однако на всех билбор-

дах Москвы - «Папины доч-
ки. Новые». Удивило вас ре-
шение снять продолжение?

- Очень! Не скрою, я скеп-
тически была настроена. Но 
когда прочитала сценарий и 
увидела, насколько это та-
лантливо и смешно написано, 
сомнений, сниматься ли, не 
осталось. Впрочем, эта исто-
рия - не про нас, это про семью 
Веника и Даши. А меня все 
также будет немного: я всего 
лишь бабушка, которая помо-
гает управляться с четырьмя 
внучками. Кстати, когда уви-
дела, кто будет моими внучка-
ми, очень обрадовалась! 

- И кто же они?
- Две потрясающие девоч-

ки - Виталия Корниенко и 
Ева Смирнова. Восхищалась, 
как они профессионально, 
талантливо и ярко работают 
в сериале «Вампиры средней 
полосы». А прихожу на пло-
щадку, и обе эти «курочки» - 
мои внучки! 

- Одна из ваших «дочек» 
Лиза Арзамасова уже вы-
росла в серьезную актрису. 
И у вас есть «взрослый» со-
вместный короткометраж-
ный проект «Две диафраг-
мы»... 

- Я горжусь этой неверо-
ятно талантливой девочкой! 
Лиза в «Двух диафрагмах» 
сыграла прекрасно! А не-
давно она меня позвала при-
глашенной звездой в свой 
перформанс «ЧП» в Доме 
Булгакова. Я там появилась 
на две песни, как сюрприз, и 
досмотрела весь спектакль. 
Была покорена ее актерской 
работой, той степенью откро-
венности, с которой она рабо-
тает. 

- В упомянутом проекте 
«Две диафрагмы» снимался 
и ваш муж Александр Не-
стеров. Он же - режиссер 
спектакля «Люся. Призна-
ние в любви» в Театре им. 
Вахтангова. Как работает-
ся вместе?

- Замечательно и легко! Он 
не только актер и режиссер, он 
еще и педагог на нашем кур-
се. Поставил потрясающий 
дипломный спектакль: мю-
зикл «Голый король» Исаака 
Шварца, который мы взяли в 
репертуар нашего Театра Ро-

ста (Нонна Гришаева - худрук 
этого театра. - Ред.). Сейчас он 
у нас репетирует «Беспридан-
ницу» Островского…

Гоголь и песни
- У вас много всего связано 

с детьми: руководите дет-
ским областным театром, 
играете с детьми в фильмах, 
вели курс в ГИТИСе…

- Все в нашей жизни и в 
нашей судьбе не просто так, 
все предначертано. Я сама с 
10 лет в профессии, ког-

да впервые вышла 
на сцену Одесского театра 
оперетты. Играла наравне со 
взрослыми девочку Венди в 
спектакле «Остров детства» 
по истории о Питере Пэне. А 
спустя много лет в Одесском 
ТЮЗе сделала меценатский 
проект - спектакль «Варшав-
ская мелодия», где раз в месяц 
играла Гелю, собирая аншла-
ги, и все деньги передавала те-
атру. За этот проект получила 
все мыслимые и немыслимые 
премии: «Гордость Одессы», 
«Достояние Одессы», и даже 
тогдашний премьер-министр 
Украины Николай Азаров 
вручил мне орден Екатерины 
Великой - основательницы 

Одессы. А потом мне пред-
ложили возглавить подмо-
сковный ТЮЗ (сейчас - Театр 
Роста в Царицыно. - Ред.), и я 
поняла: когда ты что-то отда-
ешь, обязательно Господь тебя 
наградит, тебе воздастся. Я это 
предложение восприняла как 
кульминацию моей миссии 
для детей. 

- Вашему репертуару мо-
жет позавидовать любой 
другой театр. Ведь там не 
только детские спектакли.

- Мы придумали такую 
концепцию: растем вместе с 
театром. С трех лет начинаем 
ребенка приглашать в театр и 
дальше, дальше, до бабушек и 
дедушек, для которых есть за-
мечательные спектакли «Ка-
русель» и «Пять вечеров» в 
постановке Паши Сафонова. 
Мне всегда хотелось, чтобы 
родителям не было скучно на 
детских спектаклях. Поэтому, 
например, в спектакле «Важ-
ная птица» для детей - одни 

шутки, а для роди-
телей - другие. И 
на спектакль «Ре-
визор» по Гоголю 
в постановке Алек-
сандра Нестерова 
за месяц-полтора 
невозможно до-
стать билеты...  

- Что в нем та-
кого особенного?

- Вспомните 
долгие гоголев-
ские монологи - их 
школьники с тру-
дом воспринимают. 
А когда некоторые 
переделаны в музы-

кальные номера - слушается и 
воспринимается совсем иначе, 
легче. Дети в восторге!.. Наши 
дети больны гаджетоманией, 
а мы боремся за их внимание. 
И если я вижу со сцены, что ни 
один экранчик не горит, - это 
большая победа! Так что мы 
правильно взяли музыкаль-
ный уклон.

Педагог и мама
- Вы строгий руководи-

тель?
- Как и положено Мэри 

Поппинс: строгая, но добрая! 
- Учитывая ваш съемоч-

ный график и работу в 

театре, причем не 
только в своем, как 
успевали еще и пре-
подавать? 

- Когда мне мой 
учитель - режиссер, 
педагог Михаил 
Борисович Бори-
сов - предложил 
возглавить курс, 
я отказывалась 
и говорила, что 
у меня фи-
зически нет 
времени. А он 

мне сказал: «Ты 
обязана, пока ты 
играющий тренер, 
делиться своим 
мастерством!»

- И вы, как при-
лежная ученица…

- Да, его мнение 
было всегда для меня 
определяющим, он 

вел меня по жизни. И 
я безумно ему благодарна, что 
он меня заставил, уговорил, 
подвиг. Это бесценный опыт, и 
я не жалею ни минуты, что че-
тыре года своей жизни посвя-
тила детям. Курс получился 
уникальным и талантливым! 
Теперь у меня есть мои арти-
сты в театре - старшенькие 
дети, студенты - младшень-
кие... 

- А что остается родным 
детям, Илье и Насте?

- Это главные люди в моей 
жизни! Они не обделены, по-
верьте, они на первом месте у 
меня стояли, стоят и будут сто-
ять всегда!

- Чем они занимаются?
- Илье 16, и он еще в шко-

ле. Снимается иногда: пару 
лет назад в сериале «Гелий» 
сына моего сыграл. Но он не 
стремится в артисты. А На-
стя - художник, работает в 
рекламной фирме, немножко 
подрабатывает в анимацион-
ной компании, иногда бывают 
предложения по иллюстра-
ции книг. Это ее профиль: она 
окончила отделение графики 
и иллюстрации в английском 
университете. Кстати, в конце 
августа вышло третье переиз-
дание нашей книги «Советы 
дочкам» - моя, как автора, и 
Насти (ей было 15 лет), как 
иллюстратора. 

- Вы еще и книги успеваете 
писать? 

- Переиздание же от меня 
многого не требует. А сейчас 
мы с драматургом Яной Ста-
родуб-Афанасьевой работаем 
над книгой о театре для детей.

- Если есть время на от-
дых, как вы его проводите? 

- Идеальный отдых - на 
море. Мне очень его не хвата-
ет… 

- Если в жизни что-то 
идет не так, не по плану - 
это вас расстраивает?

- Конечно. Но я пытаюсь 
максимально собраться и сно-
ва войти в нужное русло. Мне 
очень помогают молитвы. Го-
сподь укрепляет и дает силы 
справляться с трудностями.

- А вы можете все поме-
нять в одночасье?

- А зачем что-то менять? 
Меня все устраивает! (Сме-
ется.)

Светлана Марголис

   Нонна Гришаева: 
« Все в нашей жизни 
не просто так…» 
Эту актрису можно представлять, перечисляя все ее 
ипостаси, говоря о кино, телевидении и театре. Но она, 
как нам кажется, в представлении не нуждается. 
Можно просто сказать: Нонна Гришаева - и всем 
сразу понятно, о ком идет речь. Каждый вспомнит 
свои любимые фильмы, пародии и спектакли с этой 
яркой актрисой.
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Подъезд преткновения

Происходящее на улице 
Студенческой в Москве мож-
но назвать делом «Об общих 
частных квадратных метрах». 
Невероятные приключения 
жителей второго подъезда 
пятиэтажной «сталинки» на-
чались после того, как они уви-
дели на двери странное объ-
явление. Смысл его сводился 
к тому, что новому владельцу 
квартиры на первом этаже 
принадлежит холл подъезда, 
который он намерен пере-
крыть для своих нужд, а жиль-
цам в качестве альтернативы 
предложил пользоваться тех-
ническим входом, то есть чер-
ным. Неудобным, похожим на 
полуподвальный и не приспо-
собленным ни для пожилых 
людей, ни для мам с колясками.

За предупреждением по-
следовали действия: стальная 
дверь в подъезд закрылась на 
замок, а рабочие начали воз-
водить крепкую перегородку 
перед лестницей, ведущей на 
верхние этажи. Жильцы та-
кому раскладу были не рады 
и вызвали наряд полиции, ко-
торый потребовал демонти-
ровать баррикаду, но точку в 
этом скандальном деле поста-
вить не смог.

Беспредел и самоуправ-
ство, наглость и произвол, 
скажете вы? Вовсе нет. Доку-
менты говорят об обратном. 
Хозяину 85-метровой кварти-
ры на улице Студенческой, 34, 
действительно принадлежит 
не только сама квартира, но и, 
как сейчас принято говорить, 
входная группа подъезда вме-
сте с дверью в него.

Как такое могло произой-
ти? Там, где сейчас находится 
парадный вход, раньше была 
кухня и санузел квартиры на 
первом этаже. В 1985 году в 
доме 1936 года постройки де-
лали перепланировку, и от 
квартиры, от помещения, ко-
торое всегда считалось двор-
ницкой, отрезали кусок. Вход в 
подъезд фактически переехал 
в санузел муниципальной соб-

ственности, но в документы из-
менения никто не внес. Поче-
му? На этот вопрос теперь уже 
вряд ли можно найти ответ...

В 2022 году квартиру вы-
ставили на торги. Ее купил 
московский предприниматель 
Евгений Василевский. Спустя 
некоторое время коммерсант 
начал делать ремонт. Одну 
квартиру он решил превра-
тить в три студии и сдавать их в 
аренду. Жители предположи-
ли, что в будущем им придется 
соседствовать с мини-отелем 
или хостелом и обратились в 
Мосжилинспекцию. Та после 
осмотра велела привести жил-
площадь в исходное состоя-
ние. Судя по всему, бизнесмен 
обиделся на жильцов дома: 
раз вы такие принципиаль-

ные, то и я не буду отставать. 
Так и появилось то самое объ-
явление о закрытии подъезда. 
Самого Василевского про-
блемы жильцов не волнуют. 
Он проживает в другом доме, 
платит налоги с 85 кв. метров, 
отраженных в планировке 
БТИ (то есть в том числе и 
за подъездные «квадраты»), 
намерен пользоваться своей 
площадью единолично и всех 
отправляет в суд.

Жильцы многострадально-
го подъезда уже обратились в 
прокуратуру и суд, но пока они 
примут решение, пройдет не-
мало времени. Пока никто не 
понимает, как выйти из создав-
шегося цугцванга так, чтобы 
и права собственника не уще-
мить, и права жильцов не нару-

шить. Юристы полагают, что 
город либо примет решение 
о возврате себе помещения и 
предоставит собственнику дру-
гое помещение, либо выплатит 
предпринимателю компен-
сацию за подъездные метры, 
либо управляющая компания 
переделает технический (чер-
ный) вход так, чтобы он стал 
удобным и широким.

В общем, история - из ряда 
вот выходящая, и ее финал 
пока открыт, но что-то под-
сказывает, что совесть у биз-
несмена точно не проснет-
ся. Он будет биться за свои 
«метры» и накажет город за 
ошибку.

Ни стыда ни совести
Таких суперпредприимчи-

вых бизнесменов, готовых 
плевать на всех и каждого 
ради собственной выгоды, в 
России пруд пруди. Некото-
рых обнаглевших персонажей 
хлебом не корми, дай прикар-
манить «плохо лежащий» об-
щественный кусок земли.

В Бердске Новосибирской 
области 47-летний мужчина 
на подъезде к своему дому 
установил ворота с калиткой, 
но так, что закрыл проезд на 
ближайший участок, чтобы со-
седу жизнь медом не казалась. 
Конфликт двух хозяйствую-
щих сторон пришлось решать 
в суде, а судебным приставам 
следить за исполнением его.

Еще дальше пошли жите-
ли одного из микрорайонов 
Читы. Они воротами пере-
крыли… пожарный проезд к 
школе, чтобы чужие автомо-
били не ездили через дворы 
жилых домов. Новая школа 
осталась с одним подъездным 
путем. Это противоречит нор-
мам противопожарной без-
опасности, но, как оказалось, 
абсолютно не противоречит 
совести жителей микрорайо-
на, у которых по закону есть 
все основания перегородить 
свою территорию.

А два красноярца уверяют, 
что по решению собрания 

дачников на единственной до-
роге, ведущей в СНТ, постави-
ли шлагбаум и стали собирать 
с людей деньги за проезд, а 
несогласным рекомендовали 
парковаться рядом с сооруже-
нием и идти к домам пешком. 
Теперь бесплатно люди не 
могут ни машину с дровами и 
удобрениями к участкам подо-
гнать, ни машину для откачки 
туалетов вызвать. Такси тоже 
только до шлагбаума доезжа-
ет. От безысходности люди 
грозились сломать конструк-
цию, но коммерсанты подго-
товились к такому развитию 
событий: установили видеока-
меры у шлагбаума и обещали 
привлечь к суду всех, кто ис-
портит имущество. Дачники 
вызвали участкового, но пред-
ставитель власти ничем не по-
мог. Прокуратура отправила 
дачников в суд. На время раз-
борок суд постановил поднять 
шлагбаум, но ушлых хозяев 
преграды это не остановило. 
Они продолжают собирать 
деньги за проезд.

С аналогичной проблемой 
столкнулись и жители много-
этажки в Ростове-на-Дону. Их 
обязали платить… за проезд к 
дому. Хитроумный план про-
вернул местный бизнесмен. 
Он арендовал участок част-
ной дороги у родственника, 
который оформил землю в 
частную собственность. В 
районной администрации под-
твердили, что закон нарушен 
не был, но обещали, что про-
езд для жителей через шлаг-
баум будет оплачиваться из 
бюджета мэрии.

Ситуаций, когда ушлые рос-
сияне, будучи в теме, пользу-
ются ошибками в кадастровых 
планах и межевании, десятки, 
если не сотни по всей стране, 
но страдают от косяков в офи-
циальных документах простые 
граждане, интересы которых 
не могут защитить даже суды. 
Людям приходится доказы-
вать, что они не верблюды, 
биться о непреодолимые пре-
грады и терпеть…

Елена Казанцева

В ряде регионов РФ платежка за услуги ЖКХ попол-
нилась новой строкой.

Тому квартиросъемщику 
или владельцу квартиры, кто 
получит такую платежку, 
придется доплатить за комму-
нальные услуги, полученные 
в минувшем году. Пока что 
называются суммы в преде-
лах полутора тысяч рублей, а 
что там будет дальше, можно 
только гадать. Видимо, ком-
мунальные деятели решили, 
что им маловато будет при-
были от двойного повыше-
ния оплаты за услуги ЖКХ 
в 2022 году. Теперь они рассы-

лают по некоторым субъек-
там РФ «письма счастья».

Эти платежки придут из 
региональных информаци-
онно-расчетных центров или 
других организаций, учиты-
вающих расходы за потре-
бляемые ресурсы. Сделать 
так, что по данным подсчетов 
расходы многоквартирного 
дома окажутся «больше по-
ложенного», для ушлых дель-
цов из управляющих компа-
ний (УК) пара пустяков. Зато 
многим законопослушным 

россиянам в очередной раз 
придется раскошелиться, 
чтобы не оставаться в долгу 
у этих самых УК, уж больно 
по данной аббревиатуре на-
поминающих об Уголовном 
кодексе (УК РФ).

Из всех этих перерасче-
тов, которые так полюбили 
деятели ЖКХ, заинтересо-
ванные лица уже давно на-
учились извлекать для себя 
пользу. Ведь простой потре-
битель вряд ли что поймет и 
не разберется в мутной воде 

специально усложненных вы-
числений. Но люди нутром 
и опытом чуют суть: опять 
нашли способ залезть в наш 
карман, снова грабят. Если не 
получается прямым повыше-
нием цен и тарифов, то всегда 
можно изобрести паллиатив-
ный способ обворовать.

На первый взгляд все 
выглядит как бы логично. 
Практически у всех жиль-
цов многоквартирных домов 
установлены счетчики по све-
ту, газу и теплу. Эти счетчики 

где-то смогли «подрегулиро-
вать», а где-то данные как-то 
ухитрились подменить и по-
высить - вот и выходит, что 
фактический платеж якобы 
меньше того, что получается 
по показаниям приборов.

Кстати, в прошлом году, 
когда тарифы на оплату ком-
мунальных услуг повысились 
в общем на 13% (а кое-где и 
больше), россиян заверяли: 
о росте стоимости услуг мы 
теперь забудем на целых 1,5 
года, до 1 июля 2024 года. 

Но это говорили из самых 
властных верхов, а у муници-
пальных властей, как извест-
но, свои расчеты и резоны. 
Они смекнули, что вопросы 
«доплат и перерасчетов» на-
ходятся в ведении не прави-
тельства, а местных властей. 
Вот и пытаются отрегулиро-
вать все в своих интересах, 
наплевав на народ и социаль-
ную политику федерального 
центра.

Евгений Александров
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 ЖИЛЬЦАМ 
ВХОД
ВОСПРЕЩЕН!

Все чаще изворотливые персонажи, которым на-
плевать на проблемы с совестью, мнение обще-
ства и здравый смысл, сознательно и нагло портят 
жизнь соседям и окружающим.

Подъезд дома

Черный ход
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Даже хладнокровные Близ-
нецы будут быстро выходить 
из себя. Обстоятельства этой 
недели будут держать вас в 
постоянном напряжении. Не 
злитесь напрасно, все неуря-
дицы временные. В середине 
недели используйте прилив 
сил для трудных дел. В субботу 
вам нужны отдых и внимание к 
своему здоровью.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 3.

Постарайтесь быть честными 
перед самими собой. Обду-
майте, какие цели вы ставите 
себе в последнее время и нуж-
но ли вам это. Звезды рекомен-
дуют Стрельцам сконцентри-
роваться прежде всего на по-
мощи ближним. Коммерческие 
сделки будут успешными в сре-
ду. В субботу не раздражайте 
близких своими капризами.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 3.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам в данный период реко-
мендуют попробовать что-то 
изменить в своем привычном 
укладе жизни или хотя бы ис-
пользовать чьи-то наработки. 
Не бойтесь набить шишки, 
ошибки все равно пойдут вам 
на пользу. Выходные окажутся 
плодотворными для домашних 
дел. Во вторник не пренебре-
гайте техникой безопасности.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

Тельцы полны призрачных на-
дежд, но пора спуститься с не-
бес. Любые начинания, в том 
числе публичные мероприятия, 
на этой неделе могут сулить 
проблемы. Каждое слово, 
которое вы собираетесь про-
изнести в четверг, обдумайте 
несколько раз. В понедельник 
удача будет сопутствовать вам 
в финансовых делах.
Благоприятные дни - 27 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

Ракам не стоит витать в об-
лаках и слишком увлекаться 
меркантильными расчетами. 
В данное время вам следует 
убедиться в должном балансе 
между духовными и материаль-
ными ценностями. Избегайте 
авантюризма и безответствен-
ности в пятницу. В понедельник 
поспешность и суета Ракам 
противопоказаны.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Удачный период для Львов, 
чтобы выразить свои чувства в 
партнерских отношениях или 
романтических связях. И не 
бойтесь выглядеть, как вам ка-
жется, излишне сентименталь-
ными. Не пытайтесь игнори-
ровать мнения других людей в 
среду. Выходные идеальны для 
культурной поездки.

Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 29 и 3.

Девам следует в данный 
момент научиться отличать 
сладкую лесть. Каждый че-
ловек любит слышать о себе 
хорошее, но остерегайтесь 
тех, кто может иметь при этом 
свои интересы. В среду будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью. Суббота благо-
приятна для развлечений и 
новых знакомств. 
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

Звездный совет Весам - на 
этой неделе попытаться не-
много сдержать себя и огля-
деться по сторонам. Своей 
излишней ответственностью 
и усердием вы можете сей-
час только навредить вашим 
делам. В четверг вашего оба-
яния и энергии хватит на дво-
их. Суббота - удачное время 
для работы по дому.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

У Скорпионов в данный период 
могут наблюдаться чрезмер-
ное упрямство и попытка спра-
виться с чем-то насильно. Сей-
час не время «накачивать му-
скулы», действуйте обдуманно 
и без агрессии. Выходные иде-
альны для общения с друзьями 
и детьми. Будьте бдительны во 
вторник, высока вероятность 
обмана и мошенничества.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

В этот период у Козерогов 
могут развиться скрытность и 
подозрительность, проявить-
ся склонность к обострению 
ситуации и выяснению отно-
шений. Не скандальте, дер-
жите себя в руках. В четверг 
не будьте слишком упрямы. 
Подготовьтесь к монотонной 
систематической работе в по-
недельник.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

Дни осторожности и осмо-
трительности для Водолеев. 
Звезды советуют вам следить 
за своими словами. Кроме 
того, не следует поддаваться 
чужому влиянию, берегите 
свою независимость. Не при-
нимайте все близко к сердцу 
в четверг. В выходные уделите 
время походу по магазинам. 

Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 29 и 3.

Неблагоприятное располо-
жения звезд у Рыб предупреж-
дает о возможных просчетах 
в работе или финансовых по-
терях. Приложите все усилия, 
чтобы выбраться из ситуации 
с честью и с минимальными 
затратами. В четверг займи-
тесь спортом. В понедельник 
благоприятное время для по-
дачи документов на подпись.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

27 СЕНТЯБРЯ - 
3 ОКТЯБРЯ

27 сентября - оппозиция Юпитера и Урана: не обещайте больше, чем можете выполнить, и по-
старайтесь не попасться в сомнительные сети окружающих. 30 сентября - оппозиция Венеры 
и Нептуна: разочарование в любви, повышенная потребность в сочувствии и симпатии. 1 ок-
тября - трин Марса и Плутона: укрепление физической выносливости, успех в силовых видах 
спорта и делах, требующих недюжей физической силы. 3 октября - трин Венеры и Плутона: 
удача в любви, успех в художественной и финансовой деятельности.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Администрация японского города Кумамото 
разрешила школьникам отправлять вместо 
себя на уроки специальных роботов. Об этом 
сообщает японская газета Sora News.

Авторы этой инициа-
тивы отметили, что это 
послабление поможет 
детям, которые не ходят 
в школу из-за сильного 
стресса, и касается в ос-
новном учащихся млад-
ших и средних классов. 
Слишком много прогу-
ливают в последнее вре-
мя японские школяры, 
ссылаясь на стресс.

Роботы, которых 
школьники будут посы-
лать вместо себя «учить-
ся», оснащены видеока-
мерами, микрофонами и 
устройствами для пере-
дачи звука и видеозаписи 
на домашние компьюте-
ры. Делать домашнюю 
работу японским уче-
никам все же придется 
самостоятельно. Хотя в 
наши дни обучить этому 
роботов, оборудованных 
искусственным интел-
лектом, не составит тру-
да даже японским уче-
никам младшей школы. 
«Вкалывают роботы, а 
не человек» - так пели в 
советском телефильме 
«Приключения Электро-
ника».

Пока в качестве экс-
перимента проект тести-

руют с помощью двух 
роботов. Если он будет 
признан успешным, его 
распространят на все 
школы города Кумамо-
то уже в ноябре.

А тем временем япон-
ские ученые из Техноло-
гического университета 
Тоехаси выяснили, что 
люди могут испытывать 
испанский стыд за дру-
гих людей перед робо-
тами. Испанский стыд, 
или кринж, как это чув-
ство называют молодые 
люди, - это стыд за дей-
ствия другого человека в 
определенной ситуации. 
Испытывают его не все, 
а только люди с хорошо 
развитой эмпатией, то 
есть готовые примерить 
на себя чувства друго-
го человека, способные 
«проиграть в голове» 
собственное поведение 
в той или иной ситуа-
ции и представить, что 
они чувствовали бы при 
этом.

Для того чтобы отбро-
сить субъективные оцен-
ки и объективно оценить 
эмоции испытуемых, 
добровольцам в рамках 
эксперимента прикре-

пили датчики на кожу и 
оценивали, как меняется 
ее электропроводимость. 
Это индикатор эмоцио-
нального возбуждения. 
Участникам эксперимен-
та показали несколько 
видео, в которых снима-
лись люди-актеры и за-
программированные на 
определенные действия 
роботы. Всего было про-
играно 16 сценариев, в 
числе сцен были и нелов-
кие ситуации, и дурацкое 
или постыдное поведе-
ние людей по отноше-
нию к роботам.

Выяснилось, что люди 
испытывали эмпатию и 
по отношению к людям-
актерам, и по отноше-
нию к человекоподоб-
ным роботам. Причем 
по отношению к людям-
актерам участники экс-
перимента испытывали 
когнитивную, то есть 
осознанную эмпатию, а 
по отношению к робо-
там - эмпатическое сму-
щение, или тот самый 
испанский стыд за дей-
ствия других людей.

Это открытие по-
может в психологии и 
будет учтено при разра-
ботке взаимодействия 
между людьми и робо-
тами, утверждают авто-
ры исследования.

Ольга Поплавская

В Нижнем Новго-
роде работают над 

нейроинтерфейсом 
для ускорения ра-

боты мозга.
Методика ускорения 

работы интеллекта ос-
нована на воздействии 
коротких магнитных 
импульсов на кору 
головного мозга. Об 
этом сообщили в пресс-
службе ННГУ. «Расши-
рять сознание» и уско-
рять скорость мысли 
можно без всяких та-
блеток, как в известном 
фантастическом филь-
ме «Области тьмы», а с 
помощью безвредного 
для здоровья нейроин-
терфейса.

Это нужно, напри-
мер, для ускорения ско-
рости реакции у пожи-
лых людей, для лечения 
старческих состояний 
ослабления функции 
внимания и решения 
некоторых задач, по-
яснили в пресс-службе 
вуза. Может, и Байдену 
помогут?

«Стимулирование 
коры головного мозга 
короткими магнитны-
ми импульсами широко 
используется для лече-
ния депрессии, дефици-
та внимания и других 
функциональных на-
рушений. Эту техно-
логию мы планируем 
использовать для уско-
рения реакций чело-
века. Методика может 
быть эффективна при 
реабилитации после 
травм двигательного 
аппарата и для усовер-
шенствования спор-
тивных тренировок», - 
цитирует пресс-служба 

вуза профессора кафе-
дры нейротехнологий 
Сусанну Гордлееву. Вне 
всяких сомнений, она 
будет полезна и нашим 
воинам, проходящим 
реабилитацию после 
СВО.

Во время экспери-
мента на головы ис-
пытуемых одевали 
шлемы с электродами. 
Судя по данным элек-
троэнцефалограм-
мы головного мозга 
(ЭЭГ), скорость вы-
полнения задач, требу-
ющих сообразительно-
сти, после магнитной 
стимуляции ускоря-
лась на 20%.

Эффект сохраняет-
ся до полутора часов. 
Повторные сеансы 
стимуляции активных 
зон мозга короткими 
магнитными импуль-
сами могут иметь на-
копительный эффект, 
предполагают авторы 
исследования. Важ-
но рассчитать без-
опасную для человека 
«дозу воздействия».

Для этого ученые 
привлекли искусствен-
ный интеллект. С по-

мощью точной ней-
росети определяли 
состояния мозга, при 
которых точная пере-
дача информации ней-
ронами нарушалась. А 
затем исследователи 
ННГУ создали метод 
машинного обучения, 
который может пред-
сказывать по ЭЭГ 
ошибки человеческо-
го мозга в реакциях на 
зрительные стимулы 
или в тестах на коорди-
нацию движений.

Пока этот нейроин-
терфейс не работает 
в режиме реально-
го времени. Однако 
нижегородские уче-
ные надеются, что в 
ближайшее время им 
удастся этого добить-
ся. В таком случае ней-
роинтерфейс, который 
просто надевается на 
голову (как гарнитура 
телефона), подаст ко-
роткий импульс в мозг. 
Ускорение реакции 
и сообразительности 
продлит пожилым лю-
дям жизнь без осла-
бления когнитивных 
функций.

Яна Полянская

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ЯПОНСКОГО 
ЭЛЕКТРОНИКА

« ОБЛАСТИ ТЬМЫ» 
БЕЗ ТАБЛЕТОК
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нелестное название сезонного трудяги. 7. Рыцарь времен 
Карла Великого. 10. «Именной» московский трамвай. 11. Увольнение Госдумы. 12. 
Головной прикид. 13. Выдающаяся балерина Анна. 15. Ян, национальный герой Че-
хии. 16. Праматерь всех людей. 17. Черная подруга оливки. 18. Жертва икоты, пе-
решедшей с Федота. 19. Разрешение на … оружия. 22. Верхняя одежда с длинны-
ми суживающимися рукавами. 25. Там Орфей искал Эвридику. 26. Болезнь после 
болезни. 29. Древнерусский войсковой барабан. 31. Агат с расцветкой под зебру. 
33. Очки без дужек, зато с ручкой. 35. Телеведущая и общественный деятель … 
Уинфри. 36. Антипод омеги. 38. Главный дворец Парижа. 39. Узорчатый пряник с 
медом внутри. 41. Мебель, напичканная вещами. 42. Рогалик для месье. 44. Укро-
титель собачьей пасти. 47. Пес бойцовой породы. 49. Так зовут эстонскую актрису 
Лундвер. 50. Знаменитый хирург и анатом. 53. Темпераментный бразильский та-
нец. 55. Непохожесть на других. 56. Дорогая ткань для белья и штор. 60. Его стены 
рухнули от звуков труб. 61. Город ситца и невест. 62. Владислав - легендарный вра-
тарь. 63. Гражданин с точки зрения КЗоТа. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Атлет с толчком и рывком. 2. Старушка возле дедуси. 3. Посте-
пенный рост температуры. 4. Рекламное мероприятие. 5. Состояние разъяренного 
босса. 6. Игольное отверстие для нитки. 7. Величина как критерий. 8. Хребет Се-
верной Америки. 9. Лиру посвятил народу своему. 14. Мера для «Наутилуса». 20. 
Этап перед сходом на берег. 21. Присмотр за осуж-
денным. 23. Сыграл графа Карнеева и Пилата. 24. 
Кайма по краю обуви. 27. «Сестра» курицы в хозяйстве 
фермера. 28. Расстояние, на которое летит пуля. 30. 
«Ягнята» из пены морской. 32. Деньги в кошельке. 34. 
Мифическая лошадь на гербах. 37. Делон с экрана. 
40. «Заблудшее» парнокопытное. 42. Вышка пожар-
ной части. 43. Валенок из оленьего меха. 45. Царящая 
гармония в семье. 46. Выкуп за невесту на Востоке. 
47. Единица меры тушенки. 48. Он внедряет афиши в 
массы. 50. Подражатель-сатирик. 51. Никогда не уны-
вающий человек. 52. Сучья и ветви на земле. 54. Боль-
шой чан для воды. 57. Певица шансона Патрисия. 58. 
Экс-крепость турок у Дона. 59. Участок вокруг избы.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабрикат. 7. Долгота. 
10. Ассорти. 11. Флорида. 12. Ибис. 13. 
Нунчаки. 15. Гир. 16. Икс. 17. Ранение. 18. 
Ажур. 19. Теснота. 22. Фламенко. 25. Лье. 26. 
Бамбино. 29. Чадов. 31. Ермак. 33. Злость. 
35. «Арго». 36. Свояк. 38. Веки. 39. Альбинос. 
41. Таро. 42. Архангел. 44. Кардиолог. 47. 
Капитулянт. 49. Ока. 50. Рижанин. 53. Перекат. 
55. Рычание. 56. Рататуй. 60. Таракан. 61. 
Избыток. 62. Рогалик. 63. Обезьяна. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Фотограф. 2. Багира. 3. 
Кассир. 4. Таинство. 5. Ясон. 6. Орда. 7. 
Дифирамб. 8. Гардероб. 9. Азазелло. 14. 
Чин. 20. Сальвадор. 21. Оберег. 23. Ассоль. 
24. Ночь. 27. Мексика. 28. Идеология. 30. 
Детство. 32. Ров. 34. Триллион. 37. Карл. 40. 
Лава. 42. Аппарат. 43. Хит. 45. Раж. 46. Говор. 
47. Кабак. 48. Трясогузка. 50. Рекрутер. 51. 
Авиабаза. 52. Наперник. 54. Ева. 57. Табу. 58. 
Тетя. 59. Йоко.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №39 (1552)

Вовочка спрашивает у папы:
- Скажи, как я на свет появился?
- Да мы с мамой купили тебя в 

универсаме.
Ничего Вовочка не сказал на это. 

А вечером, когда Вовочка заснул, 
отец увидел на столе раскрытый 
дневник, который вел Вовочка. По-
следняя запись: «Сегодня говорил 
с отцом на сексуальную тему. Дуб 
дубом».

Семья разгадывает кроссворд. 
Жена:

- Что хочет мужчина, когда смо-
трит на женщину? 4 буквы.

Муж:
- Борщ однозначно!
- Нет, первая «с» и последняя «с».
- Соус.
- Да когда ты уже нажрешься-то?!

ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
8 (499)
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